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Прямая речь

На злобу дня

ОСЛЕ 18 лет перего-
воров Запад согласил-
ся, наконец, дать «зе-
лёный свет» на всту-
пление России во Все-

мирную торговую организацию 
(ВТО). Момент выбран, несо-
мненно, удачный. Это даст За-
паду спасительный рынок сбыта, 
дешёвую рабочую силу и доступ 
к колоссальным природным ре-
сурсам нашей страны в услови-
ях нарастающего экономическо-
го кризиса.

Нас уверяют, что от член-
ства в ВТО экономика стра-
ны станет конкурентоспособ-
ней, а благосостояние народа 
улучшится. Точно так же в 90-х 
годах под разговоры об обще-
человеческих ценностях и обе-
щания лучшей жизни произо-
шло разрушение СССР и пере-
ход страны на рельсы дикого ка-
питализма.

Между тем, по данным 
Всемирного Банка, выгода от 
присоединения России к ВТО 
более чем скромная и составит 
0,3% прибавки к ВВП, а в долго-
срочной перспективе – 1,1% без 
учёта потерь от открытия тамо-
женных  границ. Даже министр 
финансов А.  Силуанов признал, 
что из-за вступления в ВТО рос-
сийский бюджет недосчитается 
в 2013 году 310 млрд. руб. На-
копленные потери до 2020 года 
составят не менее 26 трлн. руб. 
Почти три годовых бюджета Рос-
сии!

Наша страна вступает в 
ВТО, будучи абсолютно не го-
товой к этому и на невыгод-
ных условиях. Нас уверяют, что 
появляются возможности досту-
па отечественных товаров и ус-
луг на мировые рынки. Однако 
не называют, каких именно. Ибо 
состояние основных отраслей 
экономики не позволяет им кон-
курировать с западными корпо-
рациями, а остатки промышлен-
ности практически не выпускают 
продукции, востребованной на 
мировом рынке.

Входя в эту организацию, 
Россия во многом отказыва-
ется от последних инструмен-
тов защиты стратегических 
отраслей, от валютного регу-
лирования и контроля.  Пра-
вительство уходит от поддерж-
ки отечественных производите-
лей именно тогда, когда усили-
вается борьба за рынки сбыта, 
финансовые потоки и доступ к 

природным ресурсам. Нам гово-
рят про беспрецедентные уступ-
ки для России при вступлении в 
ВТО. Но российские «переговор-
щики» умудрились согласиться 
даже с выравниванием внутрен-
них и внешних цен на энергоно-
сители и на отказ от поддержки 
авиакосмической отрасли – ос-
новы высокотехнологичных про-
изводств.

В результате присоеди-
нения к ВТО средневзвешен-
ная ставка импортных пошлин 
на товары будет снижена до 
7,8% (с 10% в 2011 году). 
В том числе на сельскохозяй-
ственную продукцию – с 13,2 до 
10,8%, а на промышленные то-
вары – с 9,5 до 7,3%. Это приве-
дет к ухудшению наполняемости 
бюджета, доходную часть кото-
рого сегодня до 37% формируют 
таможенные пошлины. 

Неизбежно обострятся 
проблемы выплаты пенсий, 
социальных пособий, усугу-
бится нищета и безработица.

Россия должна будет каждые 
пять лет на 5-10% сокращать и 
без того низкий уровень господ-
держки аграрного сектора. В от-
личие от США, где фермеры по-
лучают дотацию в размере 750 
долларов на гектар, россий-
ские сельхозпроизводители – не 
больше 35 долларов. В то время 
как Запад защищает свой продо-
вольственный рынок высокими 
пошлинами, Россия их снижа-
ет. Например, пошлины на ввоз в 
ЕС сахара – 215%, а в России – 

30%, охлажденного мяса крупно-
го рогатого скота – 174%, а у нас 
– 15%, пшеницы  – 173%, у нас – 
5%. То есть экологически чистые 
российские продукты будут вы-
теснены с прилавков генетиче-
ски модифицированными ана-
логами. И если наша страна уже 
сейчас закупает около 50% про-
дуктов питания за рубежом, то 
скоро она может полностью ли-
шиться продовольственной без-
опасности.

Нашей промышленности 
придётся вступить в неравную 
борьбу с мировыми корпо-
рациями, которые обладают 
огромными ресурсами и поль-
зуются господдержкой.  

Например, членство России 
в ВТО чревато потерей своего 
авиапрома. Ибо парк самолетов 
российских авиакомпаний уже 
более чем на 80% укомплектован 
иностранной авиатехникой. 

Мы будем лишь удостоены 
чести стать местом отверточ-
ной сборки, как это было в слу-

чае с «Суперджетом», а также по-
ставщиком сырья для иностран-
ных аэрокосмических холдингов. 
Не лучшая судьба ожидает и от-
ечественный автопром, судо-
строение, а также другие отрас-
ли высокотехнологического про-
изводства.  Пострадает легкая 
промышленность. Нам заявля-
ют, что Россия нуждается в ВТО 
для устранения потерь доходов 
от экспорта в размере 2,5 млрд. 
долларов ежегодно. Между тем, 
проигрывают от дискриминации 

нашего экспорта лишь россий-
ские магнаты черной и цветной 
металлургии, которые и лобби-
руют присоединение к ВТО. Но 
они уже научились выдерживать 
международную конкуренцию. 

Большинство же россий-
ских компаний, не говоря уже 
о предприятиях мелкого биз-
неса, неконкурентоспособ-
ны даже на внутреннем рынке 
страны. Без сильной государ-
ственной поддержки им не вы-
жить. То есть ВТО – угроза для 
малого и среднего бизнеса.

ВТО требует обеспечения 
равного доступа частного капи-
тала к оказанию любых услуг и 
открытой конкуренции. Это зна-
чит, что маломощные россий-
ская финансовая система и бан-
ковский сектор окончательно пе-
рейдут под контроль междуна-
родных банков и глобального 
спекулятивного капитала.

У России нет никаких эко-
номических стимулов для 
вступления в ВТО. Основные 

экспортные статьи – сырье, то-
пливно-энергетические товары 
и оружие – не являются предме-
том регулирования ВТО. Поэто-
му единственное, чем обернет-
ся для страны присоединение к 
ВТО, это окончательное закре-
пление за ней статуса сырьевого 
придатка Запада и рынка сбыта 
глобальных корпораций.

ВТО энергично подталки-
вает Россию, и без того по-
страдавшую от криминальной 
приватизации, к дальнейшей 

распродаже государственно-
го имущества. 7 июня прави-
тельство утвердило ускоренный 
план приватизации крупнейших 
энергетических компаний, гор-
норудной отрасли, инфраструк-
турного бизнеса и госбанков. В 
плане власти полностью выйти 
из компаний «Роснефть», «Рус-
гидро», «Интер РАО ЕЭС», «Аэро-
флот», Россельхозбанка, алмаз-
ной компании АЛРОСА. Должны 
быть также частично привати-
зированы РЖД, «Совкомфлот», 
Сбербанк, ВТБ, Объединённая 
зерновая компания, Росагро-
лизинг. Предполагается сокра-
тить к 2016 году госдолю в «тан-
ковом» Уралвагонзаводе, в Объ-
единенных судостроительной и 
авиастроительной корпораци-
ях. Зам. премьер-министра Шу-
валов заявляет, что в ходе при-
ватизации российские власти не 
допустят дискриминации ино-
странцев. Иными словами, вла-
сти не станут мешать передаче 
наших стратегических объектов 
под зарубежный контроль.

ВТО лишь формально пре-
доставляет государствам рав-
ные условия развития. На са-
мом деле либерализация внеш-
ней торговли работает в интере-
сах развитых экономик, прежде 
всего – США и Западной Европы. 
ВТО обеспечивает господство их 
монополий и подчиняет разви-
тие национальных экономик их 
интересам.

ВТО – это инструмент в ру-
ках транснациональных кор-
пораций и банков, которые, 
создавая систему наднацио-
нального права, закрепляют 
свое доминирующее положе-
ние.  Их интересы ставятся выше 
интересов того или иного наро-
да. ВТО грубо нарушает принцип 
национально-государственного 
суверенитета.

Нам навязывают идею о том, 
что для выхода из мирового кри-
зиса необходимо ввести еди-
ное «глобальное управление», 
«наднациональный контроль», 
создать «инстанции всемирно-
го надзора». Активность миро-
вых менеджеров показывает, что 
идет переход к завершающей 
стадии стратегии «глобального 
управления» через создание си-
стемы частной власти трансна-
циональных элит.

Международные организа-
ции всё более превращаются в 
наднациональные органы управ-

ления, деятельность которых не 
согласуется с принципами и нор-
мами международного права. 
Одновременно государствен-
ные функции и сферы деятель-
ности последовательно перехо-
дят в руки частных структур по-
средством «аутсорсинга». 

В США в руки корпораций уже 
переходят военное дело, тюрь-
мы, разведка, контроль над ин-
формацией. Но если там господ-
ствует «свой» частный капитал, 
то в России приватизация функ-
ций государственного управле-
ния создает условия для пере-
дачи их в руки иностранного ка-
питала.

Таким образом, создаётся об-
щемировая система тотального 
финансового, правового, поли-
тического, военного и электрон-
ного контроля со стороны част-
ных корпораций, которая будет 
опираться на собственный кара-
тельный аппарат (типа Гаагско-
го трибунала). Возникнут парал-
лельные структуры власти, под-
чиняющиеся внешним центрам 
на основе принципа главенства 
международного права над на-
циональным.  Оболочка остает-
ся государственно-националь-
ной, а реальная власть становит-
ся транснациональной.

Одним из механизмов по-
строения такого «глобального 
правового государства» и явля-
ется ВТО, которая только по на-
званию остается торговой, а в 
реальности уже давно присвои-
ла себе диктаторские полномо-
чия в сфере управления соци-
ально-экономической политикой 
входящих в нее стран. Таким об-
разом, под видом организации, 
регулирующей торговлю, дей-
ствует мощный механизм по де-
монтажу государства как таково-
го, расчищающий почву для ут-
верждения мировой корпорато-
кратии. Присоединение к ВТО 
будет означать для России пре-
вращение в территорию, управ-
ляемую извне.

Ускоренное втягивание 
России в ВТО вновь обнажа-
ет классовую сущность рос-
сийской власти, которая дав-
но срослась с отечественны-
ми и зарубежными олигархи-
ческими структурами. Ради 
интересов нечестивого альянса 
олигархов и высших чиновников 
под удар поставлены практиче-
ски вся российская промышлен-
ность и сельское хозяйство. На-
жива в очередной раз оказалась 
важнее общенациональных ин-
тересов.

КПРФ призывает не допу-
стить ратификации догово-
ра о присоединении России к 
ВТО.  Содержание обязательств 
России перед ВТО народу прак-
тически неизвестно. Между тем 
вступление в ВТО создаст реаль-
ную угрозу национальному суве-
ренитету и безопасности стра-
ны. Власти обязаны одуматься и 
не усугублять и без того критиче-
ское положение России.

www.kprf.ru

Вступление в ВТО – 
ускоренная гибель России

Вступая в ВТО, Россия покупает билет на «Титаник»

КПРФ проведёт в Москве и во всех крупных 
городах страны Всероссийскую акцию протеста 

против вступления России во Всемирную 
торговую организацию (ВТО)

3 июля 2012 года

Заявление Председателя ЦК КПРФ Г. А. Зюганова

В Красноярске митинг 
пройдёт с 11 до 12 часов 
на площади Революции 

у памятника В. И. Ленину.

– Главный  удар после всту-
пления России в ВТО будет на-
несён по аграрному сектору. 
Сельское хозяйство и без того 
на ладан дышит. Есть неболь-
шие островки благополучия. 
Фермеры пытаются остаться на 
плаву, производить продукцию, 
которая по качеству превосхо-

Страну загоняют 
в сырьевую колонию

Первый секретарь крайкома КПРФ 
Пётр МЕДВЕДЕВ о вступлении России в ВТО:

дит импортную. Они создают 
рабочие места. Производители 
сельскохозяйственной продук-
ции в крае начинают получать 
хоть какие, но дотации. 

Членский билет в ВТО станет 
огромной платой: о всяких дота-
циях придётся забыть, а конку-
ренции сибирский фермер про-
сто не выдержит.

Вступление нашей страны в 
ВТО окончательно закрепит за 
Россией статус колониальной 
державы. Заграница благотво-
рительностью заниматься не бу-
дет, ей нужны сырьё, природные 
ископаемые, которыми так бо-
гат наш край. 

Вступление в ВТО усилит по-
ток этих ресурсов на Запад. 
А так как конкурентоспособ-
ной продукции России в целом 
и красноярским предприяти-
ям в частности производить не 
позволили и не позволят, нам 
остаётся поставлять алюминий 
и никель, электроэнергию – для 
процветающих стран – членов 
ВТО.

В отличие от других зако-

нов, Закон о вступлении России 
в ВТО обкатку в региональных 
парламентах не проходит. 

Но тут краевые депутаты раз-
ных фракций во многом соли-
дарны: все понимают, какую 
опасность несёт ВТО.

Но давление Кремля велико. 
Кому это выгодно? 

Понимают ли правители, в 
какую беду они втягивают стра-
ну?

Вместо этих убийственных 
затей мы могли бы снизить та-
рифы и на горюче-смазочные 
материалы, и на электроэнер-
гию. Для этого есть все предпо-
сылки и возможности.

Ситуация со вступлением 
России в ВТО лишний раз по-
казывает, что правящий режим 
продолжает вести страну к краю 
пропасти и не в состоянии пред-
ложить ничего конструктивного, 
ничего доброго.

Вот почему красноярцы 
должны 3 июля, в день Всерос-
сийской акции, присоединить 
свой голос к протесту миллио-
нов.

Живём и помним

Сессия Заксобрания

Повестка дня последней пе-
ред парламентскими каникулами 
сессии Законодательного собра-
ния включила более 50 вопросов. 
Без проблем и вопросов прошло 
назначение мировых судей. Ка-
дровые назначения обычно тоже 
не приносят хлопот депутатскому 
корпусу. На этот раз – бомба.

Наиль Минахметов был пред-
ложен на должность генерального 
директора государственного пред-
приятия Красноярского края «До-
рожно-эксплуатационная органи-
зация». Но после бурного обсуж-
дения и голосования большинство 
краевых парламентариев высказа-
лось против такого назначения.

– Этот эпизод наглядно пока-
зал, что в краевой администрации 
продолжается кадровая чехарда, 
– говорит руководитель фракции 
КПРФ Законодательного собра-
ния Пётр Медведев. – Не сдела-
ны серьёзные выводы из недавних 

скандальных отставок министров 
краевого правительства.  Да, мо-
жет быть, Наиль Минахметов – хо-
роший человек и классный специ-
алист. Но это – пришлый человек. 
До этого работал в администрации 
Кемеровской области, и там, види-
те ли, началась ротация, и ему не 
нашлось места в новой команде. 
Не красит биографию соискателя 
и тот факт, что назначение в край 
согласовывал скандально извест-
ный краевой министр транспорта 
Захар  Титов.

Но разве дело только в Минах-
метове?

Кадровая политика целиком ле-
жит на плечах заместителя губер-
натора края Сергея Пономаренко. 
И у него на этом поприще – про-
вал за провалом. Я считаю, что в 
этом плане С. А. Пономаренко – 
совершенно профессионально не 
пригодный чиновник. Он не име-
ет ни опыта, ни желания работать 

с людьми. Он просто по счастливо-
му стечению обстоятельств попал 
на этот пост и услужливо выполня-
ет указания руководства. Интере-
сы людей и дела – не в счёт.

Кадровые катаклизмы в Мину-
синске, Ермаковском, Большемур-
тинском, Емельяновском, Берёзов-
ском, Уярском районах – всё на со-
вести господина Пономаренко.

Характеристику господина По-
номаренко дополнило его участие в 
кампании по выборам главы Крас-
ноярска, где он возглавлял избира-
тельный штаб Акбулатова.

Он показал качества не объеди-
нителя здоровых сил, а наоборот 
– старался создать препоны всем 
партиям, кроме «Единой России».

Это неконтактный человек, но в 
администрации его ценят, видимо, 
за другие качества.

Пресс-служба крайкома КПРФ.

Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

ЮЛЬ – макушка лета, пик 
отпусков. Отдыха, пере-
дышки, компенсации  тре-
буют душа и тело. Работа-

ющий люд дружно идет в отпуска. 
Где и как проводят их ныне рос-
сияне? Социологические служ-
бы выявили, что никуда не пое-
дут, оставшись во время отпуска 
дома, как и год назад,  12% рос-
сиян. Ещё столько же заявили,   
что у них в этом году не будет от-
пуска, так как это сделать не по-
зволяют финансовые возможно-
сти или условия договора с  ра-
ботодателями. Итого  – 24%. Чет-
верть населения страны. Вот  он, 
оскал дикого капитализма с ни-
щенскими зарплатами, пенсия-
ми и потогонной системой без-
жалостных  дельцов. Ну а как и 
где проведут отпуск те, кто на 
него рассчитывает?  Дома  или 
на даче – около 60% опрошен-
ных, в том числе 25% респонден-
тов в возрасте от 18 до 25 лет. 18% намерены провести  отпуск на  
российских курортах (Краснодарский край и др.) В турпоездках по 
родному краю и стране  намерены отдохнуть 17% отпускников.  И 
лишь 4% граждан России собираются выехать в  страны ближнего 
и дальнего зарубежья.

Как видим, цифирь неутешительная. Оно и понятно. Средняя 
зарплата в стране,  по явно завышенным данным Минфина РФ, на 
начало июня составляла 22,7 тыс. руб. По нашему краю (видимо, с  
учетом миллиардов М. Прохорова)  она чуть выше – 27,2 тысячи. А 
средняя сумма, требуемая  российской семье с одним ребенком 
на отпуск с выездом на Чёрное море дней на пятнадцать, состав-
ляет минимум  250 тысяч рублей. Не по карману большинству ра-
ботающих. А уж про стариков со  средней пенсией менее  8 тыс. 
рублей и говорить  нечего. Какие там поездки за пределы региона 
или даже на курорты края! Забудьте, граждане! Отъездились. На 
дачу, если таковая есть, – вот и  весь реальный маршрут пенсио-
неров в последние двадцать лет.  Чтобы  себя прокормить, да де-
тям и внукам помочь. Цены-то на фрукты и  овощи – мама, не го-
рюй! Вялая, полугнилая завозная черешня на красноярских  рын-
ках ниже 250 рублей за кг опускаться не желает. А днями видел в 
универсаме первую, тоже импортную,  клубнику. 350 рублей по-
лукилограммовая упаковка! Нет, не по зубам такая ягодка. Надо 
ждать родной клубники-земляники с дач. Да и за ту, первую,  све-
жую,  надо будет отдать  не меньше  100 рублей за стакан. 

На днях 17-летний внук Данил листал у нас дома наш семейный 
альбом и сильно удивился, что мы в молодости каждый год езди-
ли на курорты и «дикарями» то в Сочи, то в Евпаторию, то в Ялту, 
то в Ташкент, то в Одессу… Да и за границей не раз в отпусках по-
бывали. 

Пришлось рассказать ему, что в советское время билет на са-
молет от Красноярска до Сочи  и Симферополя стоил чуть более 
40 рублей. А зарплата – свыше  200 рублей. За трехкомнатную 
квартиру  в центре  города мы платили 11 рублей в месяц, за свет 
–  3  рубля, за телефон – 2,4 рубля.  Булка хлеба стоила 16 копеек!..   
Соберем с женой отпускные, добавим  заначку,  дочку за ручку – и 
на юга. Хватало дней 25 пошиковать в Сочи или Ялте. Загореть до 
мулатского оттенка. Фруктов-овощей до пуза наесться. Вкусного 
винца (20 копеек стакан!) попить. Достопримечательности посмо-
треть. Южным солнцем, чистым  воздухом и ласковой морской во-
дой насладиться. В Красноярск, как правило, возвращались поез-
дом  с сумками, корзинками,  ведрами,  наполненными вишней, 
абрикосами, грушами,  сливами и прочей южной вкуснятиной… 
Вот это были отпуска!

Куда сегодня может влететь или выехать (цены на железной до-
роге сравнялись с авиационными) российский учитель, работник 
культуры, нищий пенсионер или бедный студент? На дачу, если та-
ковая есть. На природу в пригороде. К родственникам в ближний 
район… Вот  и весь перечень. Отъездились, отлетались. 

А ведь ещё двадцать пять лет назад все было иначе.  
Десятки, если не сотни тысяч жителей края в советские време-

на побывали на лучших курортах страны и края по профсоюзным 
путевкам. Их государство ежегодно –  и практически бесплатно  –  
выделяло передовикам производства – дояркам, трактористам, 
шоферам, шахтерам, слесарям, общественным  активистам, ува-
жаемым пенсионерам… Труд в СССР был делом доблести и ге-
ройства, щедро поощрялся властью. Он был источником могуще-
ства великой державы. Люди труда становились героями страны, 
героями кинофильмов, депутатами всех уровней.  О безработице 
в Советском Союзе и речи не шло – не хватало рабочих  рук на ве-
ликих стройках… 

Были ещё комсомольские путевки. Тысячи молодых людей по-
бывали в советское время в разных городах и республиках СССР, 
за рубежом. Жаль, что ныне молодежь часто верит наглому  вра-
нью клеветнических СМИ об ужасной жизни при Советской  вла-
сти, отсутствии свободы  и «железном занавесе». Свободы у нас 
было гораздо больше, чем сегодня. И,  оказавшись за границей 
недели на три, мы через десять дней уже тосковали о Родине,  и 
слезы наворачивались на глаза, когда на обратном пути снова ви-
дели любимые русские березы… 

Уже в нынешнее время мне довелось (спасибо хорошему гоно-
рару за книгу!) побывать в Италии, Испании, Франции. Что пораз-
ило - это огромное число пожилых  туристов в этих странах. Не-
броско одетые, как правило,   худощавые старушки и поджарые 
старики стаями ходят по музеям, достопримечательным местам, 
фотографируют, снимают на камеры, пьют вино под тентами улич-
ных кафешек… Весело живут, одним словом. В Риме через пере-
водчика расспросил двух энергичных старушек, кто они  и откуда.  
Оказалось, из Швеции. Пенсионерки. Возраст – под семьдесят. 
Одна работала консьержкой, другая медсестрой в муниципальной  
больнице небольшого городка Мальме. По нынешним российским  
меркам, у них должна быть самая минимальная пенсия. А они – за-
катились в Италию. Оказалось, пенсия у божьих одуванчиков – дай 
Бог каждому. И все благодаря простому,  как огурец,  пенсионно-
му законодательству в Швеции,  как и в большинстве стран Скан-
динавии. С первого рабочего дня у каждого труженика идут обя-
зательные отчисления от 15 до 20% заработка на его личный пен-
сионный счет. Брать с него денежки до выхода на пенсию катего-
рически запрещено, только проценты.  И когда человек достигает  
пенсионного возраста (в Швеции для женщин это 62 года),  на его 
счету оказывается весьма приличная сумма,  и он волен ею распо-
ряжаться по собственному усмотрению. 

Я не раз встречал таких западных пенсионеров. Более 2 тыс. 
евро (80 тысяч наших рублей) пенсии у немцев, итальянцев, фран-
цузов, англичан… Чего им не кататься по миру,  не радоваться 
жизни? Кстати, советские пенсии были не так велики, как в разви-
тых странах Запада, но с нашими нынешними их не сравнить.  На 
пенсию в 120 рублей, не говоря уже о персональной –132 рубля,   
можно было раз в два-три года и на море скататься, и в другие го-
рода – республики к детям и родичам съездить, и на продуктах и 
лекарствах не экономить. А сейчас? Почти половина пенсии у ста-
риков и у 70% работающих россиян  уходит на услуги  ненасытного 
ЖКХ (с июля будет больше). Все дороже и дороже продукты и то-
вары, лекарства, проезд… Плюс прочие  бесконечные поборы не-
насытной власти. Подсчитано, что с начала 90-х годов вороватые 
чиновники и  облагодетельствованные Ельциным и Чубайсом биз-
несмены  украли 10 годовых бюджетов страны. И все на свободе, 
все довольнехонькие. Недавно Р. Абрамович прикупил себе ещё 
одну, уже третью яхту стоимостью 33,6 млрд. рублей. Миллиардер 
П. Авен, разбогатевший в команде Е. Гайдара,   обзавелся личным 
«Боингом» за 40  миллиардов.   О. Дерипаска приобрел в  Англии 
замок за 35 миллиардов. М. Прохоров в прошлом году прикупил 
американский баскетбольный клуб за 5,1 млрд. рублей…  При та-
ких аппетитах богатеев денег для народа ну никак не хватает! 

Так  что хорошие отпуска для большинства жителей страны 
ныне превратились в непосильное бремя. Это наши буржуины  и 
охраняющая их власть шикуют на незаработанные,  уворованные  
у народа,  неправедные деньги. Подумать только: в Государствен-
ной думе и Совете Федерации заседают более двух  десятков дол-
ларовых миллиардеров и свыше  половины рублевых. Ну что им 
простой народ с его нуждами  и бедами? Они вспоминают о нем  
только во время  выборов и забывают наутро после голосования. 
А кто за них голосует? Кто голосует за Путина? 

Интересный вопрос. Над ним стоит многим подумать хотя бы 
во время отпуска. Редакция тоже будет отдыхать в июле. 

До встречи  в августе!   

Бремя 
отпусков

А где свои кадры?

22 июня, в  День памяти и скорби красноярцы почтили  па-
мять защитников Отечества, погибших в годы Великой Отече-
ственной войны.

У Вечного огня мемориала славы на Покровской горе прошла це-
ремония возложения венков и цветов. От имени коммунистов края 
и города венок возложила делегация, которую возглавили секре-
тарь крайкома партии по идеологии Александр Амосов и секретарь 
Красноярского городского комитета партии Владимир Сергеев.

Память защитников Отечества почтили жители других населён-
ных пунктов края.

Александр КОЗЫРЕВ.
***

Продолжение темы - на второй странице.
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Ежегодно 9 Мая по ули-
цам наших городов идут 
парадным маршем ве-
тераны Великой Отече-
ственной войны. С каж-
дым годом их всё мень-
ше. Солдаты уходят на-
всегда...

Пройдёт десяток лет, и 
кого увидят наши дети на 
параде Победы? Смогут ли 
старшие рассказать сво-
им детям, листая семей-
ный альбом: кто этот паре-
нёк в пилотке со звёздочкой 
на пожелтевшей от време-
ни фотографии? Как он во-
евал? Какой подвиг совер-
шил? 

Есть долг чести и памяти. 
В наших силах его отдать. 

В День памяти и скорби 
22 июня коммунисты и ком-
сомольцы Зеленогорска со-
вместно с городским отде-
лением общественной ор-
ганизацией «Дети войны» 
дали старт общественному 
движению «Бессмертный 
полк».

Главная задача этого 
движения – сохранение в 
каждой российской семье 
памяти о солдатах Великой 
Отечественной войны. 

Каждый из нас может и 
должен в День Победы 9 Мая или в День памяти и скорби 22 июня 
выйти на митинг или парад, на церемонию у Вечного огня с фотогра-
фией прадеда, деда, отца, брата, которые прошли Великую Отече-
ственную.  Вспомните о них и займите место в колонне «Бессмерт-
ного полка». Это общественная некоммерческая, неполитическая, 
негосударственная гражданская инициатива. Встать в ряды полка 
может каждый гражданин независимо от вероисповедания, нацио-
нальности, политических и иных взглядов. «Бессмертный полк» объ-
единяет людей и отдаёт дань памяти советским людям, победившим 
фашизм. 

                            Пресс-служба Зеленогорского горкома КПРФ.     

СТЬ НА бескрайних 
просторах Эвенкии 
посёлок с забавным 
названием Ванава-
ра. Всё бы хорошо, 

но только вот новости оттуда 
приходят в основном груст-
ные – то котельная взорвёт-
ся, то вода с запахом бензи-
на из крана потечёт. А ведь 
посёлком этим когда-то на 
нашем большом Севере даже 
гордились.  

Если вам чудом удалось по-
пасть сюда, на край света, то на 
первый взгляд может показать-
ся, что Ванавара – это обычная 
по нынешним меркам сибир-
ская деревенька – покосившие-
ся дома, многие из которых за-
брошены, где-то за заборами 
тоскливо брешут собаки и хрип-
ло покрикивают редкие петухи.  
Но это милое впечатление рас-
сеивается сразу же после за-
хода в местный магазин.  Литр 
молока здесь стоит 100 рублей, 
столько же сок, килограмм со-
сисок в два раза дороже, чем в 
том же Красноярске!

Бензин – по 35 рублей за 
литр. Автомобильное сообще-
ние с посёлком есть только зи-
мой. Весной, летом и осенью 
добраться до Ванавары можно 
только самолётом. При этом би-
лет стоит 12 тысяч рублей – поч-
ти столько же, сколько от Крас-
ноярска до Москвы.

Возле каждого дома сто-
ят лодки – без них какая ры-
балка!  А ведь некогда, в совет-
ские годы, Ванавара была круп-

ным авиаузлом: отсюда само-
лёты и вертолёты разлетались 
в посёлки и стойбища оленево-
дов, отсюда отправлялись экс-
педиции на поиски нефти, газа 
и даже знаменитого Тунгусского 
метеорита, который взорвался 
недалече от этих мест. Попасть 
в одну из экспедиций было по-
чётно – хорошая зарплата, дол-
гий отпуск с оплачиваемым пе-
релётом, хорошая пенсия. В 
Ванавару ехали люди со всего 
Советского Союза.  Но вся эта 
благодать начала рушиться уже 
в конце 80-х, когда одна за дру-
гой начали уходить отсюда экс-
педиции.

– Ещё сложнее в Ванава-
ре стало в 90-х, – вспоминает 
бывший водитель автобазы од-
ной из экспедиций Владимир. – 
Были семьи, которые ели ком-
бикорм. «Живых» денег в по-
сёлке никто не видел. Многие 
бросали свои дома, хозяйство 
и уезжали. Если бы не рыбал-
ка и охота, то сам не знаю, как 
семью бы прокормил.  И по сей 
день здесь всё разрушено. Ра-
боты — никакой. Большинство 
мужчин здесь официально без-
работные.

…Идём по большому кладби-
щу советской техники: ржавые 
тягачи, остовы вездеходов, ды-
рявые цистерны, просто груда 
металлолома. Некогда на этом 
месте располагался автопарк 
одной из геологоразведочных 
экспедиций. Всё это было бро-
шено – полезные детали раста-
щили местные жители, осталь-

ное осталось гнить. Сдавать на 
металлолом некуда, вывозить в 
Красноярск нерентабельно.

Совсем рядом – деревянные 
бараки. Когда в них размеща-
лась звероферма, ежегодно ва-
наварские звероводы сдавали 
больше тысячи шкурок чернобу-
рой лисы. С приходом же «сво-
бодного рынка» это предпри-
ятие тоже развалилось.  А вот 
«Ванавараэнерго», как и поло-
жено в сырьевой державе, сто-
ит. Там трудятся около 300 чело-
век. Это значит – каждый деся-
тый местный житель. 

– Работа нормальная, полу-
чаю в котельной 22 тысячи. Не 
знаю, раньше думал уехать, а 
сейчас – уже жена, дети. Ви-
димо, здесь останусь, – де-
лится Игорь, один из немногих 
здешних счастливчиков, попав-
ших в «Ванавараэнерго» на ра-
боту.  Большинство же осталь-
ных работ в посёлке считают-
ся «женскими». В основном  это 
бюджетные учреждения: шко-
ла, больница, детский дом, ме-
теостанция, почта, библиотека 
и клуб. Что интересно, средняя 
зарплата здесь вовсе не «се-
верная» и редко превышает 15 
тысяч рублей в месяц.

Мужики промышляют в ос-
новном охотой. Это стало ос-
новным источником дохода для 
местного населения. В удачный 
год можно настрелять до 150 
соболей. Каждая шкурка стоит 
от трёх до четырёх тысяч. Так, 
некоторые охотники зарабаты-
вают до полумиллиона рублей в 
год. На первый взгляд неплохо, 
но если учесть цены в магази-
нах, плату за вертолёт, который 
доставит вас до заимки, то по-
лучается как раз чтобы выжить. 
При этом никаких отчислений 
в пенсионный фонд, никако-
го стажа.  Поэтому и на пенсию 
здесь никто выходить не соби-
рается. Охотятся даже те, кому 
за семьдесят. Пётр Иванович –  
один из таких охотников. 

– Мне предлагают переехать 
по программе «Север – Юг», но 
куда я на старости лет-то пое-
ду? – вздыхает он.

Впрочем, даже такая угрю-
мая жизнь оказалась под угро-
зой. Первый удар нанесло объ-
единение с Красноярским кра-
ем. Вместо обещанных во вре-

мя референдума благ Эвенкия 
получила лишь дополнительные 
проблемы.

— Я ведь сам был сторон-
ником объединения. Но хоте-
ли, как лучше, а получилось, как 
всегда, — вспоминает слова 
Черномырдина лидер местных 
коммунистов Валерий Ново-
сельцев.  По его словам, во вре-
мя объединения была соверше-
на ключевая ошибка — упразд-
нили районное деление Эвен-
кии.

– Что мы имеем сейчас? А 
то, что за любой бумажкой надо 
лететь в посёлок Тура.  Налого-
вая –  в Туру. Пенсионный – туда 
же. Дошло до того, чтобы полу-
чить охотничий билет или пра-
ва, нужно купить дорогущий би-
лет до Туры, – негодует он.  Ещё 
хуже жизнь ванаварцев сделали 
новые законы об охоте и рыбал-
ке. Теперь никто не имеет пра-
ва ловить сетями. А люди здесь 
просто не представляют, как 
можно рыбачить иначе. В итоге 
все стали браконьерами. С охо-
той произошло примерно то же 
самое. Так, например, по новым 
условиям, если у вас есть охот-
ничий участок, то вы его должны 
«обваловать» — проще говоря, 
окопать. 

–  Как я буду рыть траншею 
на своём участке в тайге в сот-
ни километров длиной?! А это 
для Эвенкии обычный размер. 
В Центральной России, может, 
это и актуально, но для Сибири, 
а особенно для Севера, просто 
невозможно, – считает Валерий 
Новосельцев. По его мнению, 
если в ближайшее время крае-
вое руководство не начнёт под-
нимать эти проблемы, то это 
грозит социальным взрывом.  
И здесь он, похоже, прав. В по-
следнее время в той же Ванава-
ре стали появляться листовки с 
требованием отделения Эвен-
кии от края. Пока большинство 
местных жителей реагируют на 
них спокойно. Но стоит только 
им вспомнить о новых законах 
или о том, что за каждой бумаж-
кой надо лететь в Туру, в глазах 
ванаварцев начинает поблёски-
вать недобрый огонёк.

«Правда».
Илья ЛАБУНСКИЙ. 

Красноярский край. 

Рванёт похлеще
Тунгусского метеорита
Е

ИТЕЛИ Эвенкии не в первый раз 
высказывают желание отде-
литься от Красноярского края. 
Они всё резче выражают недо-
вольство социально-экономи-

ческим положением бывшего автоном-
ного округа, потерявшего самостоя-
тельность после объединения с Красно-
ярским краем в 2005 году.

 Ассоциация коренных и малочислен-
ных народов Эвенкии «Арун» отправила от-
крытое письмо президенту Владимиру Пу-
тину, сообщая об ущемлении прав корен-
ных народов Севера в регионе. Эвенкия 
вошла в состав Красноярского края в 2005 
году, причём лишь в качестве муниципаль-
ного района. «Население Эвенкии обману-
ли тем, что район наделят каким-то особым 
статусом, что местное население не по-
теряет рабочие места, уровень доходов и 
уровень жизни, обещали многое другое, но 
все осталось на уровне устных обещаний 
начальников из края», – говорится в обра-
щении ассоциации «Арун». 

Это не первое обращение жителей 
Эвенкии, жалующихся на то, что ситуа-
ция в районе, по территории превосходя-

щем Францию, после референдума ухуд-
шилась.  В бывшем округе сейчас наблюда-
ется всплеск сепаратистских настроений. 
В населённых пунктах Эвенкии обыденно-
стью стали листовки с требованием отде-
литься от края и вновь стать самостоятель-
ным субъектом. «В 2005 году эвенкам обе-
щали золотые горы, говорили, что округ бу-
дет на особом положении в крае, – говорит 
политолог Сергей Комарицын. – Обещали 
открыть на базе госуниверситета факуль-
тет народов Севера и благополучно забыли 
об этом. Полагаю, что у жителей Эвенкии 
сейчас велико желание вновь отделиться от 
края. Правда, сделать это будет практиче-
ски невозможно ввиду особенностей зако-
нодательства». 

Подогревает недовольство и не утиха-
ющий с декабрьских выборов в Законо-
дательное собрание края политический 
скандал. Поводом для него стали спор-
ные результаты выборов в местном изби-
рательном округе. Тогда сразу два канди-
дата-одномандатника набрали одинаковое 
число голосов. Однако один из бюллетеней 
в поддержку лидера коренного населения 
Эвенкии эсэра Артура Гаюльского был при-

знан недействительным, и депутатом Зак-
собрания объявили его конкурента едино-
росса Ивана Ребрика. Гаюльский пытался 
обжаловать решение в Илимпийском рай-
онном суде, но в марте тот отказал в рас-
смотрении иска. Теперь жалобу несостояв-
шегося депутата рассмотрит Красноярский 
краевой суд. 

«В регионе сейчас неспокойно, полити-
ческие вибрации ощущаются не только в 
Красноярске, но и на окраине. В этом смыс-
ле недооценка властью остроты ситуации в 
Эвенкии чревата негативными последстви-
ями в долгосрочной перспективе, – зая-
вил «НГ» депутат Заксобрания края эсэр 
Олег Пащенко. – В нашей стране действу-
ют двойные стандарты. На замирение Се-
верного Кавказа отправляются миллиарды 
рублей, а на проблемы коренных северных 
народов всерьез никто не обращает внима-
ния, потому что не видят в них угрозы ста-
бильности. Это может привести к плохому 
результату». 

Александр ЧЕРНЯВСКИЙ.
«Независимая газета».

Красноярск.

Эвенкийские вибрации сепаратизма
Коренные жители упразднённого автономного округа 

разочарованы итогами объединения с Красноярским краем

Ж

Проблемы красноярского СевераЖивём и помним! 

Общественная организация «Дети войны»

ЕМЕЛЬЯНОВО. Коммунисты района повседневную работу 
ведут в сложных условиях. Социально-экономическая ситуация 
остаётся напряжённой. Растёт безработица. Много волнений жи-
телям приносит намерение олигархов построить в черте района 
завод марганцевых ферросплавов. Продолжается захват терри-
торий под дачное строительство. Лучшие земли бывших процве-
тающих совхозов выводятся из оборота.

Районная партийная организация должна быть во главе борьбы 
за социальную справедливость. На конференции назывались  точ-
ки приложения сил. Признано, что рост партийных рядов не отве-
чает ситуации. А ведь база роста в районе есть! Надо приложить 
немало усилий, чтобы увеличить представительство КПРФ не 
только в районном Совете, но и в сельских и поселковых Советах.

Коммунисты признали, что немало надо поработать на таком 
направлении, как подписка на партийные издания и краевую га-
зету «За Победу!».

В работе конференции принял участие секретарь крайкома 
партии по идеологии А. Н. Амосов.

Первым секретарём Емельяновского райкома партии избран 
Пётр Владимирович ВЫЧУЖАНИН.

ТАСЕЕВО. В Тасеевском районе прошла отчетно-выборная 
конференция местного отделения КПРФ. В её работе приняли 
участие делегаты от трёх первичных отделений, а также предста-
вители краевого комитета партии. Из отчётного доклада ясно, что 
в прошедшем году местное отделение увеличилось на 23 челове-
ка, оно значительно помолодело. Появилось значительное коли-
чество сторонников партии, что показали проходившие в этот пе-
риод выборы депутатов в Государственную думу и краевое Зако-
нодательное собрание. Это было ощутимо и на выборах прези-
дента России. 

На должном уровне находится агитационная и разъяснитель-
ная работа о целях и задачах партии среди коммунистов и населе-
ния района. За отчетный период проведено значительное количе-
ство партийных собраний в первичных отделениях, регулярно со-
бираются партийные взносы. Работа местного отделения КПРФ за 
отчётный период признана удовлетворительной. 

В работе конференции приняли участие заведующий организа-
ционным отделом крайкома партии О. Г. Колесников и инструк-
тор орготдела А. М. Старенков. Первым секретарём Тасеевского 
райкома партии избран Валентин Андреевич КОНДАКОВ.

БОГУЧАНЫ. Много внимания в отчётном докладе было уделе-
но не только стратегии местного отделения в избирательной кам-
пании, но и тому, как должен действовать избранный депутатский 
корпус: 15 депутатов-коммунистов и сторонников КПРФ. Надо, 
чтобы они проявляли активность и отстаивали позицию не толь-
ко на сессиях. Избиратели надеются на встречи с народными из-
бранниками. Но им должны оказать помощь и первичные отделе-
ния, и бюро райкома КПРФ.

Коммунисты района проводили не только собрания, но и ми-
тинги, пикеты, акции протеста. 22 коммуниста за активную работу 
награждены орденами и медалями ЦК КПРФ.

За отчётный период районная организация выросла на 18 че-
ловек. Особенно радует, что пришло много молодых энергичных 
людей. Примечательно, что создана новая первичка в Ярках – са-
мая молодёжная. «Ветерану» И. В. Шигову – всего 27 лет.

Радует, что в отчётном периоде удалось наладить связи со все-
ми населёнными пунктами. У нас везде есть сторонники!

К сожалению, мы не используем все возможности для роста 
рядов. В районе много людей, выражающих протестные настрое-
ния, разделяющие идеи КПРФ. Надо работать с ними, сделать шаг 
к ним. Определённые проблемы есть с партийными взносами. Не-
которые секретари собирают с коммунистов не по 1% с дохода, 
как того требует Устав, а «сколько совесть позволит».  

В работе конференции приняли участие председатель кон-
трольно-ревизионной комиссии Красноярской городской органи-
зации КПРФ И. С. Бортников, завотделом крайкома партии Ю. В. 
Евдокимов, руководитель юридической службы крайкома партии 
И. А. Ковалёва.

Первым секретарём Богучанского райкома партии избран Ва-
лерий Семёнович НОВОСЁЛОВ.

ДИВНОГОРСК. Конференция началась с торжественной ча-
сти. За активное участие в возрождении пионерской организации 
в городе памятной медалью ЦК КПРФ «300 лет М. Ломоносову» 
была награждена Саттарова З. Ф. 

С докладом о работе местного отделения КПРФ выступил пер-
вый секретарь И. В. Богданов. В своем докладе он отметил необ-
ходимость обеспечения непрерывной агитационной работы во-
круг программных материалов КПРФ, подкрепления ее мощной 
кампанией по разоблачению курса власти, ведущего к деградации 
страны, снижению уровня жизни трудящихся, о необходимости 
целенаправленно разоблачать популизм правящих кругов, рас-
хождение их предвыборных обещаний и реальных дел. Были от-
мечены результаты избирательных кампаний, работа депутатов-
коммунистов в городском Совете. 

Было предложено продолжить работу по организации движе-
ния по защите прав старшего поколения «Дети войны», а также 
провести семинар на юридическую тему о новых изменениях в За-
коне о митингах. Делегаты прослушали отчет контрольно-ревизи-
онной комиссии, зачитанный ее председателем Шведюк В. Ю.

По итогам обсуждения докладов делегаты приняли разверну-
тое постановление, в котором признали работу Дивногорского 
местного отделения КПРФ и районной контрольно-ревизионной 
комиссии за отчетный период удовлетворительной, определили 
конкретные пути решения задач, стоящих перед местной партор-
ганизацией.

Первым секретарём Дивногорского горкома партии избран 
Игорь Владимирович БОГДАНОВ.

      СОСНОВОБОРСК. С отчётным докладом о работе местного от-
деления за период с июня 2010 года  по июнь 2012 года выступила 
Аксёнова Галина Николаевна, первый секретарь Сосновоборского 
горкома КПРФ. В докладе последовательно была  освещена поло-
жительная работа  бюро горкома и коммунистов в  период прове-
дения народного референдума, предвыборных и выборных кам-
паний в Государственную думу  шестого созыва, Законодательное 
собрание  Красноярского края второго созыва и по выборам пре-
зидента РФ. 

На декабрьских выборах  2011 г. в Госдуму РФ  КПРФ набрала  
23,49%  голосов.  В  Законодательное собрание края за КПРФ про-
голосовали 23,43% избирателей Сосновоборска, показатели уве-
личились на 1289 голосов. В марте 2012 г. на президентских вы-
борах за Зюганова Г. А. проголосовали 20,46% избирателей, это 
выше общероссийского и краевого показателей. Городская орга-
низация коммунистов  имеет авторитет в городе, с  позицией гор-
кома считается местная администрация. В целом работа город-
ского комитета КПРФ за отчетный период была признана удовлет-
ворительной. Вместе с тем в  докладе и прениях были высказаны 
замечания и   критика, как в адрес краевого комитета, так и в адрес 
горкома партии. Не все коммунисты выполняют уставные  требо-
вания по уплате членских взносов, поэтому до сих пор не перечис-
лены взносы за май. Некоторые коммунисты  не  участвуют в мас-
совых и особенно в протестных  мероприятиях. 

Потеряли  темпы в подписке на партийные издания: газеты 
«Правда», «За Победу!». Нет ежемесячного роста партийных ря-
дов. В выступлениях  коммунистов прозвучало  требование как 
можно быстрее решить вопрос о замене помещения для горкома 
КПРФ. Заметно расширился круг сторонников КПРФ. Это стало 
возможным благодаря проведению в городе народного референ-
дума, объявленного партией. Большую роль сыграла стратегия, 
направленная на решение конкретных проблем в городе. Это во-
просы здравоохранения, земельные вопросы огородников, а так-
же безобразная работа служб ЖКХ с непомерно высокими тари-
фами, но практически ничего не решающей и ничего не делающей 
для решения возникающих проблем. Это и почти полгода не рабо-
тающие лифты в пяти девятиэтажных домах. 

В марте 2011 года партийная организация города возглавила 
протест возмущённого народа и организовала мощный митинг, 
собравший даже после всех палок в колёса более 2500 человек. 
Этот митинг был не только самым массовым, а что самое главное 
– он был результативным. Это не только подняло авторитет пар-
тийной организации, но и вселило в людей уверенность, что, объ-
единившись, побеждать можно! На должном уровне и регулярно 
проводилась партийная учёба коммунистов (пропагандист Мар-
ков А. К.). Регулярно и с заметным ростом проводится сбор пар-
тийных взносов (средний размер взносов на коммуниста вырос с 
42 руб. в 2009 г. до 64,6 руб. в 2011 г.). Каждый коммунист города 
выписывает через крайком КПРФ партийную газету «За Победу!», 
7 экземпляров выписывают сторонники. Наметились подвижки по 
улучшению материально-технической базы.

В работе конференции приняли участие член крайкома 
КПРФ, директор ресурсно-методического центра крайкома 
партии Н. Б. Кондратьева и инструктор орготдела крайкома 
партии Н. С. Серафимова. 

***
На конференциях первыми секретарями избраны:
Козульского районного - Александр Сергеевич ТИМОФЕЕВ,
Дзержинского районного - Валентина Васильевна ТКАЧЁВА,
Идринского районного - Сергей Фёдорович ФОРМАЛЬНОВ,
Нижнеингашского районного - Николай Алексеевич ЧЕРКАЙ,
Ачинского городского - Владимир Сергеевич СЕДОВ.
Отчёты и выборы в краевой партийной организации про-

должаются.

Отчёты и выборы

Время поиска 
и действий

ЕФОРМЫ, продол-
жающиеся в России, 
усугубляют и без 
того тяжкое положе-
ние жителей нашей 

страны. Особенно страдает 
старшее поколение. 

Закрылись крупные пред-
приятия,  заводы  Красноярска.  
Это  привело к  роспуску обще-
ственных организаций, таких,  
как  советы ветеранов. Стали 
ненужными пенсионеры  и ве-
тераны. Необходимо было объ-
единить силы, чтобы защитить  
старшее поколение. Поэтому  
краевой комитет КПРФ  принял 
решение о создании  Краснояр-
ской  региональной обществен-
ной организации по защите за-
конных прав старшего поколе-
ния «Дети войны». 

Прошла конференция, из-
брано правление  и ревизион-
ная комиссия, председателем 
правления избрана Надежда 
Петровна Семёнова.

 17 июня 2011 года наша ор-
ганизация была зарегистри-
рована. Теперь началась рабо-
та по созданию первичных со-
ветов, структуры  организации.  
Сейчас функционируют  18 со-
ветов первичных организаций, 
в  которых   состоят  на учете  
16 525 человек. Председате-
лей  советов избирали   на со-
браниях. Это – достойные люди. 
Красноярскую городскую орга-
низацию, которая состоит  из  7 
первичных советов, возглавляет 
Святослав  Анатольевич Савиц-

кий. Все  обращения не остают-
ся без внимания.

В совете города ежеднев-
но ведут приём «детей войны» 
дежурные, оказывают  необхо-
димую помощь. В крае  актив-
но действуют Зеленогорский 
совет (председатель Гальцов 
Алексей Захарович), Минусин-
ский районный совет (Переля-
ева  Нина Александровна), Ми-
нусинский городской совет (Зо-
лотарев Анатолий Петрович), 
Назаровский  городской  совет  
(председатель Даниленко Юрий 
Иванович), Ужурский  районный 
совет (Джамба  Октябрина  Ко-
ноновна).  Недавно созданы со-
веты в Бородино,  Дзержин-
ском, Курагино, Мотыгино,  Ры-
бинском районе.  Приступили  к 
созданию советов в Партизан-
ском, Козульском, Ирбейском 
районах.

ЦК КПРФ и краевой комитет  
партии уделяют большое вни-
мание «детям  войны». 26 фев-
раля 2012 года в Москве состо-
ялся  учредительный съезд  Об-
щероссийского общественно-
го движения «Дети войны». Как 
только это движение будет за-
регистрировано, мы сразу вой-
дем в состав Общероссийского 
общественного движения. Глав-
ная задача нашей организации 
– помощь и  защита  старшего 
поколения. Работа идет по пла-
ну. В настоящее время на кра-
евом уровне через депутатов-
коммунистов   Законодатель-
ного  собрания мы добиваемся 

социальной  поддержки  «де-
тям войны» нашего региона. Де-
путаты-коммунисты Государ-
ственной думы рассматривают 
вопрос об установлении соци-
ального статуса  «детей войны»  
на федеральном  уровне. Они 
считают необходимым внести 
поправку в ст. 21 ФЗ «О вете-
ранах», касающуюся включения 
представителей поколения «де-
тей войны» в реестр федераль-
ных  льготников.

Хочу напомнить о решени-
ях, которые принял учреди-
тельный съезд в Москве.
С целью объединения по-

коления «детей войны» для со-
вместных действий по защите 
их интересов и законных прав, 
решения социально-экономи-
ческих, правовых, медицин-
ских, жилищно-бытовых и дру-
гих проблем учредить  Обще-
российское общественное объ-
единение «Дети войны».
Съезд требует от руковод-

ства страны немедленно при-
нять  проект Федерального за-
кона «О внесении дополнений 
в статью 2 и статью 20 Феде-
рального закона «О ветеранах», 
предоставляющих право «детям 
войны» на льготы тружеников 
тыла. Рассмотреть вопрос о пе-
реводе финансирования льгот 
данным категориям граждан с 
регионального уровня на феде-
ральный.
Съезд обращает внимание 

депутатов всех законодатель-
ных и  представительных орга-

нов на низкий жизненный уро-
вень населения страны. 90 про-
центов населения в бедности - 
это геноцид! Положение, когда 
все государственные социаль-
ные услуги платные, а зарпла-
та и пенсии в 4-5 раз ниже, чем 
в развитых странах, – противо-
правно и требует законодатель-
ного  регулирования  в интере-
сах народа.
Съезд обращается ко всем 

здравомыслящим людям, всем, 
кто способен постоять за себя, 
за людей, за страну, – присо-
единяйтесь к движению «Дети 
войны», вступайте в ряды обе-
здоленных, но смелых людей, 
которые добьются своих прав с 
упорством и настойчивостью, с 
которой их отцы громили врага 
в суровые годы войны.

Терять нам нечего! Отступать 
некуда! Тогда только – вперёд!

Я уверена, что страна с бо-
гатейшими природными ресур-
сами в состоянии воздать долж-
ное поколению «детей войны», 
пусть и с опозданием, но ока-
зать внимание и заботу данно-
му поколению российских граж-
дан. Своим трудом на благо От-
чизны поколение «детей войны» 
заслужило признание и заботу 
со стороны  государства.

Надежда СЕМЁНОВА, 
председатель правления  

Красноярской  региональной  
общественной организации  

«Дети войны».

Отступать некуда!
Вступайте в ряды обездоленных, но смелых людей! 

Р

Юрий Сергеевич 
остался в меньшинстве

АК УЖЕ сообщалось, прошёл первый этап V внеочеред-
ной конференции Красноярского городского отделения 
КПРФ. Делегаты заслушали отчёт фракции КПРФ в го-
родском Совете, с которым выступил её руководитель, се-
кретарь горкома Игорь Сорокин. Известно и то, что кон-

ференция отозвала Михаила Осколкова из кандидатов на должность 
главы Красноярска. За что - нет надобности повторяться. Вроде всё 
ясно. 

Руководство местного отделения, большинство делегатов правильно 
оценили создавшуюся обстановку и сделали правильные выводы.

Но нашлись среди делегатов и такие, которым важнее всего было по-
шуметь, а главное – добиться расправы над руководством местного и 
городского отделений. Им не понять, что честный человек при совер-
шении ошибки, прежде всего, устраивает свой нравственный самосуд. 

К сожалению, организатором и вдохновителем «требования крови 
и развлечений», как при гладиаторских боях во времена Римской им-
перии, был ветеран партии, имеющий большой опыт партийной рабо-
ты, член горкома Юрий Путинцев. За подобные действия на пленуме он 
был подвергнут суровой, но товарищеской, партийной критике. Однако 
выводов из неё не сделал. Складывается впечатление, что ему просто хо-
чется покрасоваться перед публикой. 

Юрий Сергеевич постоянно всем говорит одну и ту же фразу: «Пер-
вичка – основа партии». Ну, кто же с этим будет спорить? Это в Уставе 
записано. А вот в том, понимает ли он политический смысл этих слов, 
приходится усомниться. Что-то не помню, что будучи секретарём пер-
вички, Путинцев обеспечивал исполнение её политических функций, а 
именно обеспечение связи партии с обществом; воплощение решений 
партии в жизнь, формирование привлекательного образа партии среди 
населения, формирование из коммунистов первички коллектива едино-
мышленников, соратников. Для него важно, чтобы решения вышестоя-
щими органами принимались лишь после обсуждения в первичке. Да, 
благое пожелание. Но благими пожеланиями дорога в ад вымощена. По-
давляющее большинство делегатов предложения Путинцева не поддер-
жали. А по обсуждаемому вопросу в результате тайного голосования 
конференция 70 голосами против 9 решила отозвать Осколкова из кан-
дидатов на должность главы города.

В заключение хочу всем напомнить слова В. И. Ленина, кстати, они 
прозвучали на конференции: «…безусловная централизация и строжай-
шая дисциплина пролетариата являются одним из основных условий 
для победы над буржуазией». А в современных условиях, когда власть 
ощущает свою нелегитимность и старается усилить репрессивный меха-
низм против оппозиции, прежде всего, против КПРФ, нам надо взять на 
вооружение этот завет Ленина.

Станислав РЯЗАНОВ, 
рабочий судоверфи, член бюро Красноярского горкома КПРФ.

Партийная жизнь 

К

В День памяти и скорби Красноярское отделение Пенси-
онного фонда России презентовало фотовыставку «Живём и 
помним», посвящённую подвигу земляков-красноярцев. Тор-
жественная часть прошла в актовом зале Пенсионного фон-
да. Участие в проекте приняли Красноярский городской Со-
вет депутатов, министерство социальной защиты правитель-
ства Красноярского края, генеральский клуб, краевой коми-
тет КПРФ. Отчёт о презентации будет опубликован.

Долг чести 
и памяти

В День памяти и скорби в Зеленогорске стартовало 
общественное движение «Бессмертный полк»
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Закрома Родины
Один из самых больших и 

богатых природными ресурса-
ми регионов России –  Красно-
ярский край. На его территории 
могло бы разместиться 57 Ни-
дерландов.  Здесь сосредоточе-
но 95 процентов российских за-
пасов никеля и платиноидов, бо-
лее 20 процентов отечественных 
запасов золота, а ещё кобальт, 
магнезиты, графит, свинец, апа-
титы, марганцевые, алюмини-
евые и урановые руды, нефть и 
газ. Но, как показывает опыт, ко-
личество далеко не всегда пере-
ходит в качество. 

Гуляющая на лугу корова – 
это ещё не зажаренный стейк.  
Как и вся страна, Краснояр-
ский край в течение последних 
двадцати лет переживает труд-
ный период. Переход с плано-
вой экономики на рыночную 
привёл к разрушению многих 
производств, некогда состав-
лявших славу индустриального 
края. Например, приказал дол-
го жить знаменитый комбайно-
вый завод. «Почил в бозе» завод 
по производству экскаваторов. 
Вся эта техника, произведённая 
в регионе, оказалась неконку-
рентоспособной. 

Куда вести огромный край? 
Что и как здесь производить? 
Как распорядиться трудовы-
ми ресурсами? Что предпри-
нять, чтобы люди жили достой-
но?  Трудные вопросы для вся-
кого, кто встанет во главе регио-
на. Ответить на них можно, лишь 
обладая широтой взгляда и чув-
ством личной ответственности 
за судьбу вверенной террито-
рии. Таких людей обычно назы-
вают людьми с государствен-
ным мышлением. Государствен-
ное же мышление обязательно 
предполагает наличие таких ка-
честв, как твёрдость характера 
и личное мужество. Думаю, не 
нужно доказывать почему – до-
статочно вспомнить российскую 
историю. В Красноярском крае 
степень риска для умного и от-
ветственного руководителя воз-
растает многократно в силу кри-
минализованности края. Я имею 
в виду не примитивный разбой, 
практически ушедший в про-
шлое, а личный интерес влия-
тельных фигур к развитию в ре-
гионе тех или иных производств. 
Фигуры эти столь могуществен-
ны, а интересы их так значитель-
ны, что всяческие усилия из-
менить колониальную полити-
ку центра по отношению к бо-
гатому региону чреваты вполне 
предсказуемыми последствия-
ми. 

За годы рыночных реформ в 
Красноярском крае сменилось 
четыре губернатора: Аркадий 
Вепрев, Валерий Зубов, Алек-
сандр Лебедь и Александр Хло-
понин. (Ещё двое временно ис-
полняли обязанности главы ад-
министрации.) Сегодня регион 
возглавляет пятый губернатор – 
Лев Кузнецов. Трое были избра-
ны. Вепрев и Кузнецов – назна-
чены. 

Пожалуй, никто из админи-
страторов по своим личност-
ным качествам не дотягивал до 
уровня руководителя, соответ-
ствующего масштабам управля-
емой ими территории.  Каждый 
обладал определёнными досто-
инствами. Например, Аркадий 
Вепрев, бывший председатель 
колхоза, хорошо знал сельское 
хозяйство. Доктор экономиче-
ских наук Зубов – экономику ре-
гиона. Генерал в отставке Ле-
бедь отличался вызывающей 
независимостью и прямотой. В 
Хлопонине отмечают талант ме-
неджера и толерантность. Но ни 
один из них не стал крупной, си-
стемообразующей фигурой для 
Красноярского края. Возможно, 
потому что в условиях россий-
ской действительности появле-
ние таких личностей в принципе 
невозможно. Культурная среда 
не предполагает появления ши-
роко образованных, масштабно 
мыслящих, внутренне раскрепо-
щённых, самостоятельных, ще-
петильных в нравственном от-
ношении лидеров.  Выстроен-
ная вертикаль государственной 
власти востребует не лидеров, а 
послушных чиновников – в меру 
образованных и по-бендеровски 
ловких. Похоже, нынешний гу-
бернатор Красноярского края 
Лев Кузнецов именно из такого 
призыва.

 

За спиной Хлопонина
Лев Владимирович Кузнецов, 

1965 года рождения. 
По специальности – эконо-

мист-международник. Работал 
во Всесоюзном объединении 
государственных и банковских 
кредитов Внешэкономбанка 
СССР, советником председа-
теля правления акционерного 
коммерческого банка «Между-
народная финансовая компа-
ния» (МФК). 

В 1996 году, когда МФК и 
ОНЭКСИМ Банк приобрели РАО 
«Норильский никель», Хлопо-
нин был назначен генеральным 
директором и председателем 
правления компании, а Кузне-
цов – начальником контрольно-
ревизионного департамента. В 

1997-м стал заместителем Хло-
понина и первым заместите-
лем генерального директора АО 
«Норильский комбинат».  Вхо-
дил в правление «Норильского 
никеля», в советы директоров 
«Норильскгазпрома» и «Ени-
сейского речного пароходства». 
Став губернатором Краснояр-
ского края, Хлопонин назначил 
Кузнецова своим первым заме-
стителем. 

После отставки в 2007 году 
занялся бизнесом. Был избран в 
совет директоров ОАО «Красно-
ярский завод цветных металлов 
имени В.Н. Гулидова». Занимал 
пост президента ООО «Инве-
стиционная компания «Фабрис» 
и ООО «Макропро». Возглавил 
связанную с «Фабрис» общи-
ми активами холдинговую ком-

панию ООО «Колмар» (добы-
ча, обогащение и продажа угля 
в Республике Саха (Якутия). С 
февраля 2010-го – губернатор 
Красноярского края. 

Кузнецов управляет регио-
ном два года. Этого времени  
достаточно, чтобы о нём как о 
руководителе сложилось опре-
делённое представление. Но 
при первой же попытке услы-
шать оценку деятельности гу-
бернатора я натолкнулся на до-
вольно странный феномен. Быв-
ший депутат краевого Законо-
дательного собрания, человек, 
много лет отдавший строитель-
ству, после некоторого разду-
мья заявил: я его так и не понял.  
Подобный ответ мне довелось 
слышать не раз от людей, зани-
мающих или занимавших в крае 
солидные должности и в силу 
своего положения тесно общав-
шихся с главой администрации.

Затруднение с оценкой лич-
ности губернатора – это, согла-
ситесь, уже оценка.  Единствен-
ное, что моим собеседникам 
представлялось ясным и понят-
ным, так это личный бизнес Куз-
нецова. По их мнению, имен-
но личный бизнес больше всего 
остального занимает внимание 
губернатора.

Хитрая компания
В Красноярском крае живёт 

очень неудобный журналист – 
Алексей Тарасов, трижды лау-
реат премии Союза журнали-
стов России. Это благодаря ему 
в своё время страна узнала о те-
невом руководителе края 90-х 
годов прошлого века Анатолии 
Быкове.  Тарасов приоткрыл не-
которые особенности бизнеса 
нынешнего главы администра-
ции, связанного с ООО «Транс-
мост». Компанию Кузнецов уч-
редил, когда был ещё первым 
вице-губернатором. Ему при-
надлежит 51 процент  акций 
фирмы. 

«Трансмост», как было объ-
явлено, создали с весьма благо-
родной целью – строить мосты 
и дороги к створу Богучанской 
ГЭС и промышленным объек-
там, которые со временем бу-
дут воздвигнуты для потребле-
ния её энергии.

Особенность рожде-
ния ООО «Трансмост» в 
том, что компанию учре-
дили с некой хитринкой: 
её назвали так же, как 
известное в строитель-
ном мире ОАО «Транс-
мост».  

Может, это название, 
да ещё административ-
ный ресурс сразу же по-
могли новорождённой 
компании получить ла-
комый заказ – строи-
тельство моста через 
Ангару? И хотя ООО не 
имело опыта подобных 
работ,  именно оно выи-
грало конкурс.  Это вы-
глядело очень странно, 
тем более что другой 
участник тендера, ом-
ский «Мостовик» – фир-
ма с солидным опытом 
подобного строитель-
ства, предлагал возвести мост 
почти на 500 миллионов рублей 
дешевле, чем это собирался 
сделать «Трансмост».

Опытные строители пред-
сказывали: в деятельности ООО 
«Трансмост» не избежать кри-
минала. Так и случилось. Уже в 
2010 году следственный отдел 
при Сибирском УВД на транс-

порте возбудил уголовное дело 
по факту мошенничества в осо-
бо крупном размере. В одной из 
своих публикаций Тарасов ци-
тирует сайт Генеральной про-
куратуры: «Проверкой целевого 
использования средств феде-
рального бюджета территори-
альным управлением Росфин-
надзора установлено, что рабо-
ты по устройству опор мостов 
субподрядчиком фактически не 
выполнены, а отражённые в до-
кументах приёмки выполненных 
работ сведения не соответству-
ют действительности».

Чем закончилось громкое 
дело, широкую общественность 
не оповестили. Вот и гадай: то 
ли дело, что называется, высо-
сали из пальца, то ли в очеред-
ной раз административный ре-

сурс сработал? Ещё один скан-
дал вокруг губернаторской 
компании возник год назад. 
Как сообщила «Новая газета», 
Управление автомобильных до-
рог по краю (КрУДор) перерас-
ходовало в пользу ООО «Транс-
мост» 650 млн. рублей. Руковод-
ству Управления грозил крупный 
штраф. Больше миллиарда ру-
блей штрафа могли взыскать и с 
самой фирмы. Однако решение 
краевого управления Федераль-
ной антимонопольной службы 
(УФАС) виновники обжаловали 
в арбитражном суде столицы и 
избежали разорительного штра-
фа.  Ко времени этого скандала 
владелец компании Кузнецов 
уже возглавлял администрацию 
края и как бы не имел отношения 
к ООО: свою долю акций, как и 
положено, он передал в довери-
тельное управление. Но непро-
сто оказалось убедить  обще-
ственное мнение в том, что, не 
будь собственником компании 
«Трансмост» губернатор, она не 
получила бы такую щедрую под-
кормку из рук начальника КрУ-
Дора.  Несмотря на то, что капи-
талы «Трансмоста» не пострада-
ли, а свобода его управленцев 
не оказалась ущемлённой, авто-
ритету её главного собственни-
ка был нанесён серьёзный урон. 
И хотя губернатор совсем не-
давно всё же предпочёл изба-
виться от акций скандально из-
вестного ООО, спасти положе-
ние ему вряд ли удастся: в со-
знании граждан уже сложился 
вполне определённый образ ад-
министратора.

Неуязвимый 
В один из вечеров, прогули-

ваясь по Красноярску, я случай-
но наткнулся на двухэтажный 
деревянный дом, когда-то вы-
крашенный в голубой цвет. Дому 
больше ста лет: просевшие сте-
ны,  перекошенные двери… На 
втором этаже – коммуналка. В 
одной из комнат живёт дочь из-
вестного в крае исследовате-
ля Василия Рогозинского. Его 
именем назван один из остро-
вов Лабиринтового архипела-
га у полуострова Таймыр.  Что 
должна думать глубоко пожилая 

женщина с небогатой пенсией, 
узнав о том, что у губернатора 
в собственности целый парк до-
рогих автомобилей и вилла во 
Франции с земельным участ-
ком 3300 квадратных метров? 
Верит ли она в то, что губерна-
тор связывает своё будущее с 
краем, которому посвятил свою 
жизнь её отец?  Не уверен, что 

существует несколько мнений и 
по поводу планов Василия Кузу-
бова, до недавнего времени за-
нимавшего должность первого 
заместителя Кузнецова. Полто-
ра десятка лет стоял он у руко-
водства краем, пережил не од-
ного губернатора и считался че-
ловеком если не незаменимым, 
то, во всяком случае, ключевой 
фигурой в администрации реги-
она. Все годы правления Кузу-
бова сопровождали скандалы.  
Видимо, их накопилось слиш-
ком много, и месяц назад он на-
писал заявление об отставке. 
Губернатор её принял, но, как 
сообщают из Красноярска, фак-
тически Кузубов продолжает 
управлять территорией: сидит 
в том же кабинете, по-прежнему 
даёт указания, ездит на автомо-
биле, принадлежащем админи-
страции.  Так вот, по поводу пла-
нов вчерашнего заместителя гу-
бернатора. В декабре 2010 года 
в США на сайте журнала Russia 
появилась статья с интригую-
щим названием: «Русский чи-
новник потратил миллионы в 
Нью-Йорке». В ней со ссылка-
ми на документы высказыва-
лось мнение, что чиновник вы-
вез в оффшорные зоны крупные 
суммы, на которые через свою 
жену Галину Кузубову обзавёлся 
роскошными апартаментами на 
Манхэттене. 

Из публикации «Русский 
чиновник потратил миллио-
ны в Нью-Йорке»: «В прошлом 
году вице-губернатор Василий 
Кузубов официально отчитался 
о своих доходах. Согласно де-
кларации, за весь 2009 год он 
заработал 1 млн 880 тыс.  ру-
блей (около $62 тыс.). В до-
кументах, поданных в налого-
вые органы, есть упоминание о 
квартире в Красноярске и ма-
шино-месте в гараже, но нет ни 
слова о деятельности фирм во 
Флориде, учредителями кото-
рых являлся российский чинов-
ник. Тем не менее именно его 
деятельность на государствен-
ном посту, как следует из до-
кументов, которыми мы распо-
лагаем, и позволила его жене 
Галине Кузубовой, сменившей 
несколько лет назад имя и став-
шей Lina Kay, купить квартиру на 
Манхэттене стоимостью почти 
$3 млн. Эти деньги были лишь 
частью средств, переведён-
ных за последние 6 лет из Рос-
сии на личный счёт Василия Ку-
зубова сначала в Лихтенштей-
не и затем на счета его жены 
в США. Только в 2004 году, на-
пример, через компанию Кузу-
бова Sareno Ltd, зарегистриро-
ванную на Британских Виргин-
ских островах, было переве-
дено $1 260 012,35. Согласно 
банковским документам, день-
ги поступали от продажи акций 
различных предприятий, кото-
рыми владел господин Кузубов. 
Далее деньги перечислялись на 
его личный счёт, а затем, в ка-
честве «подарка от мужа», – на 
счёт его жены. Таким образом, 
только за два месяца в 2004 
году Галина Кузубова получила 
более $1,2 млн.  По всей види-
мости, однотипные операции с 
фирмами-однодневками стали 
вызывать вопросы у предста-
вителей банка в Лихтенштейне. 
Вместо компании Sareno в 2006 
году на тех же островах была 
зарегистрирована компания 
Lightknight Ltd, единственным 
бенефициаром которой стал 
опять же вице-губернатор Крас-
ноярского края. Одновремен-
но его жена официально сме-
нила имя, став Lina Kay. Если ве-
рить банковским документам, 
российский чиновник распола-
гал огромными пакетами акций 
различных предприятий, с кото-
рыми он без сомнений расста-
вался.  Так, в 2006 году Василий 
Кузубов продал акции Красно-
ярской железной дороги и ком-
пании «Сибволокно» на сумму 
$2 млн. 

Ещё $2,4 млн. он получил, 
продав некоей компании Delfi 

Investment Inc. акции 
крупнейшего в мире про-
изводителя никеля, ГМК 
«Норильский никель». В 
2008 году Василий Ку-
зубов перевёл на свой 
счёт уже $3 336 833. При 
этом, по всей видимо-
сти, в некоторые меся-
цы дела шли лучше, чем 
в остальные. Например, 
только за три дня в янва-
ре 2008 года фирма Delfi 
Investment перевела на 
личный счёт Кузубова бо-
лее $600 тыс., в мае – бо-
лее $1,5 млн., а в октябре 
– «всего» $45 тыс.».

Спустя месяц после 
размещения этой ста-
тьи на российском сай-
те Агентства федераль-
ных расследований FLB.
ru пресс-служба адми-
нистрации края распро-
странила заявление, в 
котором Кузубов опро-

верг сведения о наличии у него 
недвижимости в США и офф-
шорных счетов в десятки мил-
лионов долларов. Он также объ-
яснил, что пребывание его су-
пруги в Америке «носит исклю-
чительно временный характер 
и связано лишь с получением 
его детьми соответствующе-
го образования». (Видимо, имя 

и фамилию она тоже поменяла 
исключительно на период об-
учения детей.) Примерно та-
кой же ответ Агентство феде-
ральных расследований полу-
чило из прокуратуры Краснояр-
ского края. Тогда журналисты 
обратились к депутату Госу-
дарственной думы, члену пре-
зидиума Российского нацио-
нального антикоррупционного 
комитета Борису Резнику, на-
правив ему пакет документов, 
чтобы проверить, всё ли в дея-
тельности красноярского адми-
нистратора согласуется с зако-
ном. Депутат направил матери-
алы в Генеральную прокуратуру 
РФ по Сибирскому федераль-
ному округу, а оттуда бумаги по-
ступили в Красноярск.  В доку-
ментах, приложенных к письму 
депутата, речь шла о деятель-
ности компаний во Флориде, 
принадлежащих первому заме-
стителю губернатора края, об 
использовании при проведении  
финансовых операций фирм, 
которые очень похожи 
на однодневки.  «В ходе 
проверки УФСБ России 
по краю вышеназван-
ная информация сво-
его подтверждения не 
нашла» – сказано в от-
вете местной прокура-
туры. При этом в отве-
те содержался намёк 
на то, что при проверке 
использовались опера-
тивно-розыскные ме-
тоды. 

Лично мне ответ 
представляется типич-
ной отпиской. И вот по-
чему. Письмо Генпроку-
ратуры РФ по Сибир-
скому округу о направ-
лении материалов для 
проверки в прокуратуру 
Красноярского края датирова-
но 23 марта 2011 года. А ответ 
местной прокуратуры о резуль-
татах проверки, которую прово-
дили в УФСБ, датирован 3 мая 
2011 года. На серьёзнейшее ис-
следование с использованием 
«оперативно-розыскных меро-
приятий» ушло не более месяца. 
Каким образом за столь корот-
кий срок краевое УФСБ сумело 
проверить за рубежом коммер-
ческо-финансовую деятель-
ность фирм, принадлежащих 
первому заместителю губерна-
тора края? За кордон посыла-
ли официальные запросы? Но 
для этого нужно было вникнуть 
в проблему, составить пись-
ма с умными вопросами, пере-
вести их на соответствующий 
язык, отправить за рубеж. Там 
эти запросы должны были полу-
чить, найти время, чтобы подго-
товить интересующую русских 
информацию, отправить адре-
сату… Согласитесь, этот вари-
ант маловероятен. Но в таком 
случае остаётся единственный 
– за рубеж посылали агента. 
Думаю, эта фраза уже вызвала 
у ряда читателей ухмылку.  Так 
что, как видим, сомнения в до-
бросовестности проверки, про-
ведённой краевым УФСБ вкупе 
с краевой прокуратурой, имеют 
под собой основания. Как и то, 
что в уважаемых госучреждени-
ях  вообще внимательно читали 
направленные им материалы.  
Коль мы завели разговор о быв-
шем заместителе губернатора, 
не обойдём стороной ещё од-
ного человека, рангом пониже, 
из глубинки, но при этом фигуру 
в местных масштабах не менее 
важную. Это родной брат Васи-
лия Кузубова Андрей Кузубов – 
первый заместитель главы ад-
министрации Туруханского рай-
она. Местное УФСБ установи-
ло: чиновник нарушает Закон «О 
противодействии коррупции». 
Этот факт подтвердила и проку-
ратура. Более того, она «выяви-
ла факт конфликта интересов»: 
администрация Туруханского 
района арендовала в Красно-
ярске помещение, которое, как 
потом выяснилось, принадле-
жало… заместителю главы ад-
министрации Кузубову.  Кроме 
того,  чиновник скрыл сведения 
о том, что является участником 
трёх фирм. За такие коммерче-
ские экзерсисы закон предус-
матривает  увольнение с долж-
ности.  Но при краевой «крыше» 
ни о каком увольнении чиновни-
ка из глубинки, разумеется, не 
могло быть и речи.

Министр 
с криминальным 
прошлым. 
И настоящим?

Один из заместителей губер-
натора Кузнецова – Захар Титов, 
министр транспорта края. Ему 
39 лет. Окончил политехниче-
ский институт. Работал в различ-
ных трейдинговых компаниях. 
Это из официальных сведений 
о нём. А есть сведе-
ния неофициальные. 
По оперативной ин-
формации, хранящей-
ся в Управлении вну-
тренних дел края, Ти-
тов с конца 80-х имел 
тесные связи с орга-
низованной преступ-
ной группировкой, ко-
торая занималась раз-
бойными нападени-
ями на водителей и 
угонами автомобилей. 
Понятно, оперативная 
информация – не при-
говор суда, и отноше-
ние к ней соответству-
ющее. Но есть и более 
серьёзные сведения. 

В 1989-м он был 
осуждён по ст. 145 УК 
РСФСР. Второй раз 
получил срок в 1992 

году по той же статье – за гра-
бёж.

Пытаюсь представить чело-
века с таким послужным спи-
ском на должности министра в 
тех же Нидерландах. И не могу. 
Как-то, находясь в Швейцарии, 
стал свидетелем скандала: го-
сударственный пост вынуж-
ден был покинуть крупный чин 
– граждане обратили внимание 
на то, что он паркуется на ме-
сте, предназначенном для ин-
валидов. Карьере госслужащего 
пришёл конец.

А Титова, несмотря на его 
криминальные наклонности, 
пригласили на высокий пост, до-
пустили к бюджетным деньгам. 
Зачем Кузнецов это сделал? 
Уважил чью-то просьбу?  Или 
чтобы опереться в своей прак-
тике на человека именно с таки-
ми качествами?  

Недавно губернатор всё же 
был вынужден временно отстра-
нить от работы министра: пра-
воохранительные органы рас-

следуют уголовное дело, в кото-
ром снова фигурирует Титов.

Из источников, близких к его 
расследованию, мне удалось 
узнать некоторые подробности 
этого дела. Они касаются того 
периода, когда Титов возглав-
лял строительно-монтажный 
трест №13 филиала ОАО «Рос-
желдорстрой». СМТ-13 обязал-
ся выполнить работы по ремон-
ту и монтажу сигнализации для 
Красноярской железной доро-
ги. Бюджетные деньги заказчик 
перечислил в полном объёме, а 
работы оказались выполнены не 
более чем на 40 процентов. Куда 
девались деньги, выплаченные 
за невыполненную работу, сей-
час выясняет следствие. В ходе 
изучения практики руководства 
СМТ-13 вскрылась система так 
называемых откатов. В матери-
алах дела имеются сведения, 
что, являясь генеральным под-
рядчиком по выполнению работ 
на объектах Красноярской же-
лезной дороги, по версии след-
ствия, трест заключал договоры 
с субподрядчиками на условии: 
откат от 3 до 25 процентов от пе-
речисляемой за работы суммы.

Например, руководитель 
СМТ-13 к откату принудил суб-
подрядчика, ремонтировавшего 
локомотивное депо в Междуре-
ченске. В материалах дела есть 
также сведения о том, что Титов 
якобы лично отказывал субпо-
дрядчику в выплате оставшей-
ся суммы в 10 млн. рублей, пока 
тот не вернёт СМТ 725 тысяч ру-
блей.  При строительстве двух-
квартирного дома на станции 
Бискамжа откат (или, как его 
ещё называют, обратный субпо-
дряд) составил более трёх мил-
лионов рублей. По станции Ко-
шурниково – больше миллиона. 

Вскрылась и такая исто-
рия. СМТ-13 заключил с фир-
мой «СтройИнвестРегион», как 
считает следствие, фиктивный 
договор субподряда. На счёт 
СМТ-13 было перечислено 378 
млн. рублей. Трём субподряд-
чикам предназначался 371 млн. 
рублей. Шесть миллионов Ти-
тов распорядился перечислить 
«СтройИнвестРегиону» за так 
называемые услуги генподряда. 
В этой операции участвовала и 
супруга Титова, сотрудник «Куз-
басснефтетранзита». 

Она вела финансовые дела 
целого ряда предприятий, в том 
числе и «СтройИнвестРегиона». 
По мнению следствия, всеми 
этими предприятиями фактиче-
ски руководил  Титов.

Сейчас данные обстоятель-
ства стали предметом тщатель-
ного расследования в уголов-
ном порядке. 

Господдержка 
для небедных

Изучение сомнительной де-
ятельности министра вывело 
следствие на особые взаимо-
отношения руководителя СМТ-
13 с руководителями Красно-
ярской железной дороги, в от-
ношении троих из которых воз-

буждены уголовные дела. Один 
искусственно создавал дефи-
цит подвижного состава и за ва-
гон брал с клиента по 10 тысяч 
рублей. Другой распорядился 
снимать с вагонов новые колёс-
ные пары, заменять их стары-
ми, а новые продавать на сторо-
ну. Третий, курирующий службу 
аварийно-восстановительных 
поездов, приторговывал  бен-
зином. 

Злоупотребление властью 
в управлении железной доро-
ги оказалось настолько мас-
штабным, что следствие, пред-
принявшее довольно смелые 
действия на свой собственный 
страх и риск, без команды из 
Москвы, насколько могу судить, 
несколько опешило. Выясни-
лись многие механизмы благо-
устройства влиятельным чинов-
ничеством своей и без того не-
бедной жизни. Например, часть 
территории заповедника «Сар-
жаковский» администрация края 
вывела из состава заповедни-

ка и передала в аренду 
Красноярской железной 
дороге. Якобы для того, 
чтобы железнодорожни-
ки наблюдали за живот-
ным миром. Однако этот 
трюк никого не ввёл в за-
блуждение относитель-
но истинных намерений 
арендаторов: участок 
взяли, чтобы охотиться 
на нём. Иначе зачем ра-
ботникам стальных ма-
гистралей содержать 
там конюшню, овчарню 
и прочие необходимые 
в таких делах службы? К 
слову сказать, персонал, 
который всем этим зани-

мается, числится в шта-
те… ремонтно-восстано-
вительного поезда.

Всплыли и такие факты. Для 
нынешнего начальника Красно-
ярской железной дороги Эдуар-
да Рейнгардта руководство Рос-
сийских железных дорог за 19 
млн. рублей приобрело кварти-
ру. 

На её ремонт и благоустрой-
ство, как нам сообщили, израс-
ходовали 43 млн. рублей. Квар-
тира его предшественника Вла-
димира Супруна обошлась 
налогоплательщикам вдвое до-
роже.  

Если у следствия хватит сил 
и мужества и оно сумеет до-
казать вину Титова, то на этот 
раз министру транспорта вряд 
ли удастся отделаться услов-
ным сроком.  В администрации 
края ещё одна фигура сегод-
ня привлекает внимание след-
ствия – министр промышлен-
ности и энергетики Денис Паш-
ков. Ему предъявлено обвине-
ние по факту хищения средств, 
выделенных на государствен-
ную поддержку «Сибтяжмаша».  
Следствие считает, что в мини-
стерство были представлены 
подложные документы, обосно-
вывающие необходимость вы-
деления бюджетных средств. Из 
представленных бумаг следова-
ло:  «Сибтяжмаш» располагает 
большими мощностями, ведёт 
активное производство. На са-
мом же деле в фирме на то вре-
мя работало всего пять человек.  
Из бюджета уплыли 29 млн. ру-
блей.

Обладая полной информа-
цией о фактах, которые легли в 
основу обвинения министра, гу-
бернатор, тем не менее, катего-
рически отказывался отстранять 
своего заместителя от должно-
сти. Он вынужден был сделать 
это только по решению суда.  Не 
берусь предсказать, чем закон-
чится расследование уголовных 
дел, которые упомянуты в ста-
тье. Возможно, они дойдут до 
суда и обвиняемые понесут за-
служенное наказание. А воз-
можно, претензии правоохрани-
тельных органов, как это порой 
бывает, окажутся необоснован-
ными или суд сочтёт представ-
ленные доказательства неубе-
дительными. Но одно могу ут-
верждать вполне определённо: 
расследование уголовных дел, в 
которых фигурируют высокопо-
ставленные чиновники админи-
страции края, уронило автори-
тет местной власти до критиче-
ского уровня.

Зарплата растёт, 
а жить всё равно 
трудно

К концу своего пребывания в 
Красноярске я стал больше по-
нимать моих собеседников, за-
труднившихся оценить деятель-
ность Кузнецова на посту гу-
бернатора. С одной стороны, 
вроде бы Ванкор качает нефть, 
Норильск гонит за рубеж ред-
кие  металлы, вот-вот даст пер-
вый ток Богучанская ГЭС. А с 
другой – пользы от всего это-
го большинству  сибиряков поч-

ти никакой.  В крае 
существуют свое-
образные остров-
ки относительного 
благополучия. Это 
места, где произво-
дят цветные метал-
лы и добывают сы-
рьё. Расположены 
они на севере края.  
Вместе со всевоз-
можными северны-
ми накрутками зар-
плата работников 
там превышает 50 
тысяч рублей. На 
Ванкоре в прошлом 
году она состави-
ла около 80 тысяч 
рублей!  Благода-
ря именно этим вы-

платам средняя зар-
плата в крае состав-
ляет более 25 тысяч 

Почему в Красноярском крае труднее жить, чем в Нидерландах 
рублей – несколько больше, чем 
в соседних областях. Однако всё 
же это не та сумма, которая по-
зволяет людям достойно жить. 

Величина прожиточного ми-
нимума в крае составляет 7 187 
рублей. Если в семье даже один 
ребёнок, содержать его, обе-
спечивая здоровым питанием, 
приличной одеждой и оплачи-
вая учебники, очень непросто. А 
если в семье двое детей? А если 
один из супругов безработный? 
Причём мы говорим о сред-
ней зарплате. У большинства 
же населения она значительно 
ниже. Например, учителя сред-
них школ получают примерно 15 
тысяч «грязных» рублей в месяц. 
Учителя начальных классов – 13 
тысяч.  На сайте «Красноярское 
время» размещена любопытная 
статья под многозначительным 
заголовком: «Пусть те, кто пи-
лит наши деньги, лечат сами». 
Автор приводит такой пример: 
ежемесячный доход обычно-
го американского хирурга, ра-
ботающего в больнице, – 17 ты-
сяч долларов. На этом фоне, го-
ворится в статье, все заработки 
нашего среднего медперсона-
ла и врачей выглядят унизитель-
но. Например, у медсестры пси-
хоневрологического стациона-
ра с тринадцатилетним стажем 
– всего девять тысяч рублей. В 
этом одна из главных причин, 
почему районные медучрежде-
ния края, как утверждает «Рос-
сийская газета», укомплектова-
ны на 60 процентов. 

Мы говорим о тех, кто полу-
чает мало, но всё-таки сводит 
концы с концами. А ведь в ре-
гионе, по данным Федеральной 
службы государственной стати-
стики по Красноярскому краю, 
около 19 процентов населения 
живёт за чертой бедности! Уч-
тём и такую «мелочь»: по офици-
альным данным, за последний 
год реальные доходы населения 
упали на 2,1 процента.

Создатели 
катастроф?
Мне бы не хотелось, чтобы в 

результате прочтения этой ста-
тьи у читателя сложилось впе-
чатление, будто бы губернатор 
края Кузнецов – самый плохой 
администратор в нашем боль-
шом государстве. Насколь-
ко могу судить, он не лучше и 
не хуже десятков других глав 
субъектов федерации. И каче-
ство жизни граждан на вверен-
ной ему территории примерно 
такое же, как и во многих других 
областях и краях России. Речь о 
том, что заданный уровень руко-
водителей регионов мало соот-
ветствует велению времени. В 
силу востребованных личност-
ных качеств они не в состоянии 
приблизить жизнь россиян даже 
к уровню бунтующих греков. Ну 
что, скажите, мог предложить 
Приморью губернатор Дарь-
кин, одиннадцать лет правив-
ший краем, прозванным в наро-
де Приворским?

В силу своего мироощуще-
ния, своих нравственных уста-
новок они не столько избавля-
ют свои регионы от проблем, 
сколько формируют климат, в 
котором закладываются новые 
проблемы, возможно, ещё бо-
лее сложные, а то и опасные.  
Вспомним трагедию почти трёх-
летней давности – аварию на 
Саяно-Шушенской ГЭС, в ре-
зультате которой погибло 75 че-
ловек. На одном из заседаний 
правительственной комиссии, 
посвящённом причинам ката-
строфы, вице-премьер России 
Игорь Сечин обратил внимание 
на такой факт. Ремонтом обору-
дования на станции занималось 
ОАО «Гидроэнергоремонт». Уч-
редили его руководители стан-
ции и их родственники. Сечин 
фактически обвинил начальство 
в мошенничестве: эта компания 
выигрывала тендеры на ремонт 
за счёт «мошеннически схожего 
названия с названием «дочки» 
самой ГЭС – «Саяно-Шушенско-
го гидроэнергоремонта».

Напомню: точно к такому же 
приёму прибег и губернатор 
Кузнецов, учредив в своё вре-
мя «Трансмост». Разница лишь 
в том, что мосты, которые стро-
ит «Трансмост», слава богу, ещё 
не рухнули.

Нельзя исключать, что се-
годня в крае закладывается ка-
тастрофа ещё более страшная, 
чем на Саяно-Шушенской ГЭС. 
Специалисты бьют тревогу: Бо-
гучанская ГЭС построена с от-
ступлениями от изначального 
проекта. Отступления эти, как 
утверждают эксперты, заключа-
ют в себе изменения, отража-
ющиеся на надёжности и без-
опасности объекта. Новая про-
ектная документация утвержде-
на застройщиком в отсутствие 
положительного заключения го-
сударственной экспертизы.

Если, не приведи Господи, 
грянет беда, губернатора Кузне-
цова, скорее всего, уже не будет 
в крае. Возможно, к тому време-
ни он переселится на свою вил-
лу во Франции, откуда рукой по-
дать до Нидерландов – страны-
карлика по сравнению с необъ-
ятным сибирским краем. Но в 
котором почему-то так удобно 
жить!  

ОТ РЕДАКЦИИ «СОВЕР-
ШЕННО СЕКРЕТНО»:  Пока го-
товилась публикация, в Крас-
ноярске произошли новые со-
бытия.  Как сообщили сибир-
ские коллеги, полиция провела 
«следственные действия» в от-
ношении ещё двух высокопо-
ставленных руководителей 
Красноярского края.

Игорь КОРОЛЬКОВ.
«Совершенно секретно»

Нидерланды – крохотная страна. 
Здесь нет запасов нефти, угля, золота, 
алмазов, железных и урановых руд, 
здесь не текут бурные реки, на кото-
рых можно было бы соорудить гидро-
электростанции, нет лесных масси-
вов, которые можно было бы разраба-
тывать в промышленных масштабах.  
Единственное, чем не обделила судьба 
это североевропейское государство, – 

природный газ. Им и торгуют нарав-
не с продуктами химической промыш-
ленности, изделиями из металла, мя-
сом, молоком, сырами, парниковыми 
овощами и знаменитыми на весь мир 
цветами. Но зато всё остальное здесь 
закупают: чугун и сталь, нефть и ав-
томобили, цветные металлы и одеж-
ду. Минимальная заработная плата в 
стране у граждан старше 23 лет – бо-

лее полутора тысяч евро в месяц. Она 
пересматривается дважды в год и по-
стоянно повышается.  Пенсия состав-
ляет 70 процентов от месячного зара-
ботка и тоже постоянно растёт.  С 
нашей, российской, точки зрения – это 
необъяснимый парадокс.  Ведь это у 
нас несметные природные богатства, 
а между тем, большинство населения 
едва сводит концы с концами. Почему?

Раиса Кармазина, Эдхам Акбулатов, 
Василий Кузубов. Фото с сайта newslab.ru

Карьере бывшего заместителя губернатора 
Захара Титова пришёл конец. dela.ru

Губернатор Лев Кузнецов на приёме у Владимира Путина 
- тогда ещё премьер-министра РФ.

Такую квартирку с видом на Манхэттен можете 
прикупить и вы. Фото с сайта int-interior.ru

Сибирский карлик
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вую лигу и учить играть и попа-
дать в ворота. И хватит нам до-
рогостоящих главных тренеров 
из-за бугра. Своих надо иметь, 
толку больше будет. Тому пору-
кой славные советские времена, 
когда спортсмены СССР достой-
но  бились за честь страны  и вы-
игрывали чемпионаты и олимпи-
ады. Вы ведь тоже так думаете, 
уважаемые  читатели?!

Позавидовал 
уголовникам  

Сосед по гаражу встретил 
меня утром со свежей   газетой 
в руке. 

– Читал?
–  Нет еще… А что там такое? 
–  Да вот любопытная замет-

ка… 
Я и прочитал. В самом деле 

интересно. В  колониях  края, 
где  отбывают наказание  осуж-
денные, с недавних пор в столо-
вых внедрена новинка – «Элек-
тронная система заказа блюд». 
Здесь установлены термина-
лы, с помощью которых зэки мо-
гут выбирать себе блюда на за-
втрак, обед, ужин. Пользоваться 
терминалом просто: с помощью 
«мышки» надо лишь вывести на 
экран код своего личного дела, 
первую  букву фамилии и сде-
лать выбор блюд из разделов 
«Основное меню»  либо «Альтер-
нативное меню». Заказ делается 
на завтра и на следующие дни. И 
– кушай на здоровье, что возже-
лал! 

– Я нечто подобное видел 
только  в хороших санаториях в 
советское время, –  заметил со-
сед. – Только без компьютеров 
мы обходились. Ставили  «галоч-
ки» напротив блюда в  меню, и 
нам потом приносили то, что мы 
заказывали…

–  Да, было такое, помню, – 
отозвался я. 

–  А ты на выбор блюд в коло-
ниях посмотрел? Живут же люди! 
Тут и борщи, и котлеты, и азу по-
татарски, и соленья, и компоты… 
Мне с моей нищенской пенсией 
остается только завидовать уго-
ловникам… 

Вот так. Дожили. Свободный 
человек завидует заключенным!  
Таковы особенности «демокра-
тии» в России после прихода ди-
кого капитализма.   

Юрий НИКОТИН.
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Из жизни красноярских олигархов Суд да дело

ЛАДЕЛЕЦ «Жилфонда» Валерий 
Грачев в самом центре Красно-
ярска построил себе двухэтаж-
ный особняк. По нашим данным, 
изюминка проекта – не только 

выгодное расположение коттеджа, но и 
подземная инфраструктура: тоннель к 
офису местного олигарха. 

В Красноярске вновь активно обсуждают 
финансовые злоупотребления в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства. На теле-
видении даже появились целые проекты с 
громкими названиями, где рассказывается 
о коммунальном беспределе, о том, как ве-
дутся дела в этом бизнесе, как зарабатыва-
ются и порой расхищаются деньги.  Интерес 
к этой теме не иссякает ещё и потому, что в 
Красноярске сфера ЖКХ моно-
полизирована одним челове-
ком – Валерием Грачевым.  Как 
известно, Грачев, придя в биз-
нес ЖКХ, стал олигархом мест-
ного масштаба.  Это и не уди-
вительно. В его руках – город-
ская управляющая компания 
«Жилфонд», а также с десяток 
аффилированных компаний, 
которые помогают Грачеву из-
влекать из сферы ЖКХ максимальную при-
быль. «Жилфонд» собирает миллиарды ру-
блей коммунальных платежей почти со все-
го города. 

Силовики пристально следят за тем, что-
бы огромные средства, которые поступают 
на счета «Жилфонда», тратились по назначе-
нию. И с каждым годом вопросов, касающих-
ся доходов и расходов «Жилфонда» и лично 
господина Грачева, становится все больше. 
Источник в силовых структурах нам сообщил, 
что сейчас спецслужбы следят за тем, как в 
самом центре Красноярска, рядом с кино-
театром «Луч», Валерий Грачев строит себе 
особняк. 

Щекотливость ситуации в том, что за по-
следние годы в историческом центре Крас-
ноярска ни одного жилого коттеджа не стро-
илось. Никому даже в голову не приходило 
строить дворцы из-за колоссальной плот-
ности домов, космической стоимости зем-
ли и запретов мэрии. Но оказалось, для со-
лидного бизнесмена и консула все эти фор-
мальности и предрассудки не проблема. По-
сле сноса ветхого здания, получения земли и 
разрешения на строительство, два года на-
зад началось возведение особняка. Говорят, 
что в целях безопасности и удобств Валерий 
Грачев сделал подземный тоннель от дома к 

своему близлежащему офису. Подобные пе-
реходы могли позволить себе только совет-
ские вожди, а также князья в царской России. 
Похоже, что один из самых ярких и богатых 
представителей красноярской бизнес-элиты 
решил себя огородить от ненужных встреч с 
народом и никак не пересекаться с ним по 
пути в посольство Словении. 

Депутат горсовета Красноярска Елена 
Пензина считает, что местному олигарху сто-
ит вести себя скромнее: «Я просто считаю 
это дурным тоном. Мне кажется, нужно быть 
немножко скромнее. Рыть тоннель от дома к 
офису, в моем понимании, это просто дур-
новкусие. Я могу посоветовать людям, ко-
торые живут поблизости от строительства 
этого коттеджа, организовать сход. Сей-

час, насколько показывает практика, власть 
прислушивается к мнению людей. В случае 
выражения отрицательной позиции по стро-
ительству, приостанавливают разрешение 
на строительство. Таких примеров много. На 
сегодняшний день строительство замороже-
но на ул. Железнодорожников, люди проте-
стовали против этого строительства, поэто-
му, на мой взгляд, только ак-
тивная позиция людей может 
помешать точечной застрой-
ке». 

Дом на улице Дзержин-
ского, 12, Грачев строит не 
для себя одного, там будет 
жить вся его семья. На вы-
веске перед коттеджем гово-
рится, что заказчиком стро-
ительства двухэтажного жи-
лого дома выступила фир-
ма зятя бизнесмена Андрея 
Масловского «ЕнисейИн-
вест». К слову, Масловский 
числится директором или уч-
редителем многих структур 
Грачева, поскольку владелец 
«Жилфонда» никому не дове-
ряет и коммунальная сфера 
давно стала семейным биз-

несом, где всем заправляют его близ-
кие и дальние родственники.  Извест-
но, что одновременно с этим коттед-
жем на берегу Красноярского моря 
Грачев строит шикарный дом из кру-
гляка. У староверов покупаются самые 
лучшие бревна. Там же, на море, биз-
несмен расслабляется на своей яхте 
«Доминатор» стоимостью более мил-
лиона долларов. 

Красивую жизнь семьи Грачева до-
полняет вилла в Арабских Эмиратах и 
другая недвижимость. Депутат Зако-
нодательного собрания края Олег Па-
щенко уверен, что правоохранитель-
ные органы должны выяснить, кто раз-
решил строить особняк в самом цен-

тре Красноярска: «Начинает 
просачиваться в Законода-
тельное собрание информа-
ция, что он делает себе ма-
ленькое метро. Мы смеялись 
– какое там маленькое метро мо-
жет частник сделать. Говорят, на ул. 
Декабристов закончено строитель-
ство особняка, мы тоже смеялись 
– как, это же точечная застройка, 
когда и Пимашков и все возмуще-

ны, и Эдхам Акбулатов, который попер всех 
– и градостроителя, и главного архитектора. 
Считаю, что намерения у Эдхама Акбулато-
ва серьезные.  Если подтвердится, что у Гра-
чева есть особняк и собственное метро, пра-
воохранительные органы должны вмешать-
ся. Если он это делает, значит, он заручился 

...Поселился замечательный сосед 

всеми документами. Тогда с него все взят-
ки гладки. Возникает вопрос, кто ему это все 
разрешил, какие юристы здесь задействова-
ны. Такой пример будет хорошим уроком для 
других ребят, которые не знают, как еще вы-
пендриться. Это, конечно, очень грустно. На-
чинаешь задумываться, сколького мы еще не 
знаем, сколько нам предстоит узнать. Пора, 
конечно, уже разбираться».  

Можно было бы порадоваться за человека 
и его близких и закрыть эту тему, сославшись 
на то, что считать деньги в чужом кармане не-
красиво. Если бы не одно «но», которое тре-
вожит и простых людей, и депутатов, и пра-

воохранительные органы. Основная 
статья доходов Валерия Грачева в по-
следние годы – это коммунальный биз-
нес, оказание услуг в сфере ЖКХ жите-
лям Красноярска. Деньги, на которые 
строятся и покупаются дома, дворцы, 
виллы, яхты, Грачев заработал в управ-
ляющей компании «Жилфонд» и быв-
шем «Водоканале» – «Краскоме». Как 
это возможно, если, по заверению ком-
мунальщиков, тарифы на услуги ЖКХ 
убыточны и денег хронически не хва-
тает? Ведь каждый год при утвержде-
нии тарифов мы слышим одно и то же 
– управляющая компания берет циф-
ры не с потолка, взвешивается каждая 
копейка. На деле получается, что с этих 
тарифов, с подрядных работ, всевоз-
можных льготных программ и кредитов 
у коммунальных структур Грачева еже-
годно остается прибыль в сотни мил-
лионов рублей. Наблюдатели подозре-

Заметки по поводу и без
Из блокнота журналиста

При рассмотрении новых тарифов 
новый градоначальник и депутаты гор-
совета не должны допустить, чтобы 
красноярцы, оплачивая услуги ЖКХ, 
опустошали свои карманы напрасно – 
ради еще большего обогащения местно-
го олигарха. 

вают, что львиная доля этих 
средств идет не на инвести-
ции в оборудование, технику и 
коммунальную инфраструкту-
ру, а в карман господину Гра-
чеву. Доходами «Жилфонда» 
и «Краскома» Грачев распоря-
жается, как личным кошель-
ком. Красноярский политик 
Владимир Горлов уверен, что 
вся эта роскошь фактически 
приобретается на деньги на-
селения, а также бюджетные 
средства: «От трудов правед-
ных, как говорили наши пред-
ки, не наживешь палат камен-
ных никогда! 

Самые лучшие крутые 
особняки у кого, у работни-
ков коммунальных служб. А 
откуда деньги? От нас, бед-
ных, нас-то ведь много. Ку-

рочка по зернышку клюет. Страна беднеет, 
а машин больше становится. Страна бедне-
ет, а коттеджей больше становится. Почему? 
Да потому что деньги из оборота изымаются, 
объекты типа детских садов строятся плохо, 
но зато строятся коттеджи, потому что люди, 
стоящие у руля, как мне думается, имеют 
возможность почти бесконтрольно эти день-
ги использовать на свои нужды, только и все-
го. Они хозяева, но за этими хозяевами нуж-
но ставить жесткий контроль». 

Все эти годы Валерию Грачеву покрови-
тельствовали первые лица города. Благо-
даря влиятельным чиновникам вся комму-
нальная сфера по большой дружбе и практи-
чески задарма досталась одному человеку. 
Ни вложив ничего, сейчас он зарабатывает 
миллионы. Деньги выкачиваются из отрас-
ли не по-хозяйски, будто этот бизнес могут 
вот-вот отнять. Между тем проблемы в от-
расли с каждым годом только усугубляют-
ся. Все больше профессионалов уходит из 
этой сферы, все чаще жильцы жалуются на 
финансовые нарушения. Но сейчас в горо-
де меняется власть, появляется новая эли-
та. Новый мэр и народные избранники долж-
ны всерьез проанализировать взаимоотно-
шения власти и коммунальщиков. При рас-
смотрении новых тарифов градоначальник и 
депутаты не должны допустить, чтобы люди, 
оплачивая услуги ЖКХ, опустошали свои кар-
маны напрасно – ради еще большего обога-
щения местного олигарха. 

«Авторитетное радио».
Фото Александра КОЗЫРЕВА.

С 1 июля значительно вырастет плата за услуги ЖКХ. Кто от этого выиграет?

В

«Заявление 
признать 
обоснованным»

Если они знают законы, но всё 
равно унижают народ хождением 
по кабинетам, сбором различного 
рода справок, то как их называть 

в таком случае?

Бездушные чиновники отравляют 
нашу жизнь, гнобят всё живое. Они про-
сто по-садистски издеваются над нами. 
Особенно ненавистен им малый бизнес. 
Ещё во времена Достоевского говорили, 
что строгость российских законов ком-
пенсируется необязательностью их ис-
полнения. В России и «добрые» законы 
не исполняются. В крае есть конкретный 
адрес, где подтверждаются эти наблю-
дения. 

Итак, посёлок Таёжный Богучанского 
района. Предприниматель, член КПРФ Ана-
толий Иванович Даркин хлебнул этого «до-
бра» в полной мере. Администрация Богу-
чанского района отказала ему выдать раз-
решение на строительство жилого дома со 
встроенным магазином.

До этого Анатолий Иванович для своего 
торгового бизнеса арендовал помещение. 
Для посёлка его дело было востребовано. 
Без торговли – нельзя. А магазин к тому же – 
это хоть какие, но рабочие места, люди зар-
плату получают, а в бюджет идут налоги.

Но с приходом на пост главы района го-
сподина Бахтина всё изменилось. 

– Уже через месяц, – рассказывает Ана-
толий Иванович, – он вызвал меня и гово-
рит: «Освобождай помещение!».

– Я не понял!
– Чего ты не понял? Я сказал, значит, ска-

зал!
Мне ничего не оставалось, как предупре-

дить, что я буду обращаться в суд.
– Хоть Путину жалуйся!
И началась тяжба… Заседания в арби-

тражном суде длились три с половиной 
года.

Обратился в администрацию своего по-
сёлка: «Раз такое дело – выделите земель-
ный участок, сам построю».

Надо сказать, местные власти отнеслись 
с пониманием и поддержкой. Направили к 
архитектору необходимые вопросы согла-
совать: «Всё, Анатолий Иванович! Выбирай-
те место!».

Начал документы собирать. 
На акт выбора площадки потребовалось 

6 или 7 печатей. Это, так сказать, к слову, не 
самое страшное.

Пока суд да дело, земли посёлка, на од-
ном из клочков которой находилось моё 
строение, перешли в ведомство района.

Это было в июле 2006 года, когда и нача-
лась чёрная полоса в моей жизни и в моём 
бизнесе. Нет у меня того разрешения, нет 
этого, нет этой справки, нет той бумаги…

Я всеми силами пытался доказать, что не 
белая ворона, а что-то пытаюсь делать на 
этой земле, стараюсь быть полезным лю-
дям. Закупил кучу кодексов, комментариев 
к ним. Много материалов по теме скачал из 
Интернета. Смотрю: получается, что все за-
коны вроде на моей стороне. Тем не менее 
препоны и проволочки продолжались.

Когда все, казалось бы, все было готово, 
оказалось, что нет проекта здания. По зако-
ну этого не требуется, но я сделал.

Тяжба усилилась: этой бумажки нет, той 
нет… Просто издевательство!

Наконец, выиграл суд. Решение вступило 
в силу в 2011 году. 

Суд Богучанского района решил: «Заяв-
ление Даркина Анатолия Ивановича при-
знать обоснованным. Обязать администра-
цию Богучанского района устранить в пол-
ном объёме допущенное нарушение права 
на жилищное строительство путём выдачи 
разрешения на строительство жилого дома 
со встроенным магазином на земельном 
участке по адресу…». 

Но и после этого Анатолия Ивановича в 
покое не оставили. Просто садизм какой! 
Прислали расчёт арендной платы, соглаше-
ние на аренду на 10 лет.

Он уже поставил фундамент, вложил в 
дело больше миллиона, но дело стоит.

И вот предприниматель получает бумагу, 
из которой следует, что арендная плата те-
перь не 7 тысяч, а 38 тысяч.

– Меня это крайне возмутило, – расска-
зывает А. И. Даркин. – Сколько можно изде-
ваться!

Написал в Федеральную службу государ-
ственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Красноярскому краю и получил 
ответ: оказывается, ошибочно включили не 
тот коэффициент. Справедливость востор-
жествовала!

Из всего сказанного надо сделать вывод. 
Если местные чиновники не знают законы и 
причиняют хлопоты, моральные издержки 
местному населению, то, извините, какого 
хрена они сидят в своих кабинетах?

А если же они знают законы, но всё рав-
но унижают народ хождением по кабинетам, 
сбором различного рода справок, то как их 
называть в таком случае?

Между прочим, жалованье своё они по-
лучают из налогов, которые мы с вами пла-
тим исправно.

За шесть лет рассмотрено 12 исков. Уча-
сток у Даркина забирали и отдавали назад. 
Судебные заседания откладывали по са-
мым разным причинам.

Даже после решения вышеупомнутой 
федеральной службы никто ничего не хочет 
делать. А налоги, между прочим, Анатолий 
Иванович продолжает платить исправно.

Господи, что же это у нас за страна такая? 
Мало того, по всем показателям мы скаты-
ваемся к уровню России начала прошлого 
века. Изо всех щелей прёт чиновничья Рос-
сия времён Гоголя и Салтыкова-Щедрина. 
Наглая, неприступная, как крепость, и бес-
человечная.

Александр КОЗЫРЕВ.

Афоризмы в тему
Бюрократизм — действия правильные 

формально и издевательские по существу.
 В. ЛЕНИН.

Бюрократия — это гигантский меха-
низм, приводимый в движение пигмеями.

 О. де БАЛЬЗАК. 

Рекорды низкой явки
Не так давно наш Красноярск 

установил  рекорд низкой явки 
избирателей на выборах мэра 
– чуть боле 20 процентов.  А не-
делю спустя, в воскресенье, 17 
июня, наш «рекорд» был побит 
в Омске. Здесь тоже выбира-
ли  главу столицы региона. И на 
избирательные участки приш-
ли всего 17 процентов жителей 
Омска, имеющих право голосо-
вать. Там тоже кандидат от «Еди-
ной России» активно использо-
вал административный  ресурс 
и свару в лагере оппонентов. 
Плюс ко всему и в Омске сказа-
лась  апатия населения, которо-
му до чертиков надоели выборы 
без выбора и махинации власти.  

Не нашли 
общего языка

В Мексике прошла очередная 
встреча глав двадцати ведущих 
стран мира – саммит G-20. Был 
там после четырехлетнего пере-
рыва и наш В. Путин. Всех инте-
ресовало, как пройдет встреча 
президента России  с президен-
том США, ибо очень осложни-
лись наши отношения в послед-
нее время. И В. Путин встре-
тился с Б. Обамой. Беседова-
ли они почти два часа. А когда 
вышли на обязательную пресс-
конференцию, то по лицам  ли-
деров журналисты СМИ поняли:  
не договорились. Лица напря-
женные. Ни улыбок, ни шуток, ни 
рукопожатий, вопреки обычно-
му поведению глав государств 
перед телекамерами. Оно и по-
нятно. Б. Обама боится, что оп-
позиция и претендент на пред-
стоящих в ноябре  президент-
ских выборах в США  подловят 
его на уступках Москве. К тому 
же Америка никак не простит на-
шему главе «рокировку», обви-
няя его в диктаторских замаш-
ках.  Да и по сирийской  и иран-
ской  проблемам у США и России 
диаметрально противоположные 
взгляды. Ничего позитивного не 
достигнуто и  на самом самми-
те, где ломали головы над тем, 
как избежать нового финансо-
вого кризиса и спасти евро. КНР 
посулила Международному ва-
лютному фонду кредит в сум-
ме 43 млрд. долларов, а Евросо-

юз надеялся на 100. Да и Россия 
посулила всего 10 миллиардов, 
что никак не спасает ситуацию в 
зоне евро. Вот и  было на пресс-
конференции не так, как всегда. 
Не нашли общего языка.

Страсти вокруг Сирии 
Россия, Китай и Иран соби-

раются провести масштабные 
учения на территории Сирии, 
сообщил межарабский телека-
нал «Аль-Арабийя» со ссылкой 
на иранское агентство «Фарс». 
Предполагается, что эти манев-
ры станут самыми крупными на 
Ближнем Востоке. В них могут 
принять участие до 90 тысяч во-
еннослужащих, около 400 само-
летов, порядка тысячи танков, а 
также корабли и субмарины. Си-
рия также планирует испытать 
ракеты класса «земля-вода» и 
системы ПВО, передает агент-
ство «Взгляд». США и НАТО воз-
будились. Неужели в самом деле 
это может случиться?! Это ж пря-
мой вызов жандармской полити-
ке, гегемонии  Запада в послед-
ние годы! Катастрофа! 

Не знаем, не знаем. Может, 
это и «утка», попытка выдать же-
лаемое за действительность, так 
сказать, пробный шар. Узнаем в 
самое ближайшее время. Но вот 
что Россия отправила на днях 
в Сирию партию отремонтиро-
ванных в Калининграде военных 
вертолетов – это факт. На Запа-
де шум до небес и по этому по-
воду. А зря. РФ действует в соот-
ветствии с контрактом,  заклю-
ченным с Сирией много лет на-
зад: поставляемую  этой стране 
военную технику  мы обязаны ре-
монтировать. Что и делаем. Есть 
сведения,  что в один из портов 
Сирии идут два крупных россий-
ских десантных корабля Черно-
морского флота. Тоже правиль-
но. Мы должны защищать свои 
интересы в этом регионе.  

Газовая атака?
В это трудно сегодня пове-

рить, но США всерьез собира-
ются вытеснить Россию с пози-
ций мирового газового лидера. 
Это позволит сделать затеянная 
Америкой «сланцевая револю-
ция», которая даёт  Штатам шанс 
стать ведущим экспортером 
газа, в том числе в Европе. Таков  
прогноз  Международного энер-
гетического агентства (МЭА). 
Правда, эксперты осторожно от-

носятся к таким оценкам. Но на-
мерения США серьезны.  По рас-
четам  МЭА, к 2035 году потре-
бление природного газа в мире 
вырастет с нынешних 2,7 млрд. 
тонн нефтяного эквивалента до 
более чем 4,2 млрд.  Доля газа в 
мировом энергобалансе увели-
чится с 21 до 25%. Газ станет вто-
рым после нефти энергоносите-
лем, сместив на третье место 
уголь, а  доля нефти будет посте-
пенно сокращаться. По оценкам  
МЭА, доля России и стран Ближ-
него Востока на мировом газо-
вом рынке снизится с 45 до 30%. 
Одновременно и добыча газа в 
России упадет. В 2035 году рос-
сийские компании добудут 784 
млрд. кубометров, а американ-
ские  – 821 млрд. кубов. Тре-
тьим крупнейшим производите-
лем газа станет Китай. Кстати, 
за счет роста добычи сланцево-
го газа США уже смогли полно-
стью отказаться от импорта газа 
и в 2009 году впервые за шесть 
лет обогнали Россию по уровню 
добычи –  более 620 млрд. кубов 
против 582 млрд. По прогнозам 
МЭА, к 2035 году треть произ-
водимого в мире газа будет до-
бываться на «нетрадиционных» 
месторождениях. Причем если 
в США доля такого газа в общей 
добыче достигнет 71%, то в Рос-
сии –  лишь около 6%. Это  изме-
нит условия игры на мировом га-
зовом рынке и будет иметь круп-
ные геополитические послед-
ствия.  Если учесть, что  газ и 
нефть – это кит, на котором зиж-
дется вся нынешняя российская 
экономика, впереди нас ждут не-
легкие времена. 

В СФУ – нобелевский 
преподаватель

Добрая весть пришла из глав-
ного вуза края – СФУ. Туда на ми-
нувшей неделе прибыл лауреат 
Нобелевской премии в области 
химии японский ученый Осаму 
Шимомура. Он приехал в Крас-
ноярск не как почетный гость, а в 
качестве будущего преподавате-
ля по гранту правительства Рос-
сии. О. Шимомура был удостоен 
высокой награды вместе с дву-
мя американскими химиками в 
2008 году за открытие «зеленого 
флюоресцентного белка». В СФУ 
он займется исследованиями по 
теме «Биолюминесцентные тех-
нологии», над чем  уже много 
лет работают  красноярские уче-
ные во главе с академиком И. Ги-
тельзоном.  Это позволит в бли-
жайшей перспективе заменить 
небезопасные для человека ра-
диоизотопные методы и  доро-
гостоящее импортное диагно-
стическое оборудование на при-
боры ХХI века с использованием 
открытия японского ученого. А 
заодно позволит более точно ве-
сти экологический мониторинг, 

что для нашего региона весь-
ма актуально. Кстати, 83-летний 
лауреат на своей первой пресс-
конференции проявил себя как 
очень скромный, интеллигент-
ный человек. Настоящий ученый!  
Повезло и студентам  СФУ, и на-
шему городу. 

30 июня – 
День города 

Стала известна точная  дата 
празднования Дня города, пе-
ренесенная из-за выборов гла-
вы Красноярска. З0 июня наш го-
род отметит свой 384-й юбилей. 
По проспекту Мира пройдет кра-
сочное карнавальное шествие. В 
десятках мест будут организо-
ваны концертные площадки,  го-
родки мастеров, выставки-про-
дажи. Специально на День го-
рода в Красноярск  приглашена 
знаменитая исполнительница  из  
Японии  Ванесса Мэй. Она пора-
дует нас волшебными звуками 
своей скрипки. А вечером небо 
над городом-юбиляром озарят 
разноцветные огни празднично-
го салюта…  

Позорная игра
С половины третьего ночи до 

пяти утра смотрел прямой  ре-
портаж об игре сборной РФ по 
футболу с греками на «Евро-
2012». Хорошо, что жена и дочь 
крепко спали в других комнатах и 
не слышали моих, сами понима-
ете, каких комментариев к этой 
позорной игре. В первой полови-
не  матча наши футболисты еще 
мало-мальски бегали и пытались 
забить грекам, но, получив за не-
сколько секунд до перерыва гол  
в свои ворота, во втором тайме 
совсем стали. Хваленый главный 
бомбардир Аршавин разве что 
на газон не лег. А нападающий 
Кержаков установил рекорд пер-
венства Европы: за четыре  мат-
ча он 27 раз бил по ворота и всё 
– мимо. Четыре раза не попал в 
ворота с пяти метров! Это ж надо 
уметь! Только молодой Р. Дзаго-
ев пахал на поле за всех. Кстати, 
все наши футболисты получают 
миллионные зарплаты и прочие 
бонусы. Надо с этим делом кон-
чать. Перевести неумех в пер-

После развала СССР

Россия 
зарастает
бурьяном
Немецкий  Институт аграрного развития в Цен-

тральной и Восточной Европе (г.Галле) проанали-
зировал спутниковые снимки ряда регионов Бело-
руссии, Латвии, Литвы, Польши и европейской ча-
сти России, сделанные американскими спутника-
ми серии Landsat в период с 1990 по 2012 годы. Об 
этом сообщает РИА Новости.

Исследователи решили уточнить данные официаль-
ной сельскохозяйственной статистики в странах Вос-
точной Европы, т.к. эти данные, по мнению учёных, не-
полны и сомнительны. Снимки со спутника позволя-
ют достаточно надежно различать возделанные земли, 
леса, луга, болота и другие типы территорий.

Ученые проанализировали восемь участков раз-
мером примерно 200 на 200 километров каждый, рас-
положенных на границах стран, а также в российской 
средней полосе. Выводы были опубликованы в журнале 
Environmental Research Letters.

За 10 лет после коллапса социалистической систе-
мы оказались заброшенными и – не возделывались 
27% земель, которые ранее использовались в сельско-
хозяйственных целях.

Более всего снизился уровень использования сель-
хозземель в Латвии: здесь было заброшено 42% ранее 
возделывавшихся полей. В России – 31,3% пашни. В 
Литве –  28,4%. Меньше всего сократилась площадь по-
севов в Польше – на 14% и в Белоруссии – на 13,1%.

«Изучение трансграничных участков показывает 
очень сильные контрасты между использованием сель-
хозземель в двух странах. Например, на белорусско-
российской границе на одной стороне за десять лет 
было заброшено 10% пашни, а на другой (российской) 
– 47%», – отмечают исследователи.

В России наиболее высокий уровень «заброшенно-
сти» был зафиксирован в Смоленской области, где пре-
кратили возделывать около 46% земель.
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Дорогие читатели!
Как и было объявлено, в июле мы уходим 

в отпуск. Следующий номер выйдет
 в среду, 1 августа 2012 года.

До встречи! Оставайтесь с нами!


